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Vie de la Societe





141e Assemblee generale

Samedi 6 mai 2006

Restaurant de 1'Union, Bienne

Programme et ordre du jour

09 h 30 Accueil

10h00 Assemblee

1. Ouvertüre

2. Rapports et programmes d'activite

a) Comite directeur

b) Commission des Editions

c) Prix

d) Cercles

3. Comptes 2005

4. Budget 2006

5. Elections et demissions

6. Statuts

7. Remerciements

8. Divers

12h30 Aperitif

13h30 Repas au Restaurant de 1'Union

15h30 Visite historique de la ville ou evenement
archeologique au Musee Schwab
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1. OUVERTÜRE

A lOhOO, M. Pierre Lachat, President central, ouvre les debats de la
141e Assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emulation.

Plus de 80 personnes se sont rassemblees ä cette occasion au Restaurant

de 1'Union ä Bienne alors que 42 personnes se sont excusees. Le
President central salue les emulateurs presents, et plus particulierement
les invites et les membres d'honneur.

ALLOCUTION DE M. PIERRE LACHAT,
President de la SJE

Pierre LACHAT

President

Mesdames, Messieurs, Chers Amis,

Une fois de plus, je dois dire que je ne crois plus au hasard! Et je
m'explique.

Le tournus a voulu que pour notre Assemblee 2006, ce soit Bienne
qui soit choisie. Cette ville est en quelque sorte la charniere entre le canton

de Berne et la region interjurassienne, le trait d'union entre deux
langues, l'allemand et le frangais. D'ailleurs,

«Das beste in Biel ist Bienne», dit-on dans un slogan recent!

Eh bien, c'est en cette ville que j'ai le plaisir d'accueillir - apres plus
de 26 ans de climat rafraichi - les deux presidents des gouvemements
jurassien et bernois -, tous deux issus du Jura et du Jura bernois, de
notre region interjurassienne. Je salue Mme Elisabeth Baume-Schneider,
Presidente du Gouvernement jurassien et M. Mario Annoni, President
du Gouvernement bernois.

Permettez-moi de vous dire encore ceci avant d'ouvrir officiellement
1'assemblee.
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La Societe jurassienne d'Emulation est riche de sa diversite, diversite
de ses membres, de ses sections, de ses six cercles, de ses editions, de
ses domaines d'activites! En d'autres termes, l'Emulation a, en elle-
meme, toute la diversite, la richesse et la sensibilite de la terre interjuras-
sienne. C'est ce qui la nourrit et l'incite depuis plus de 150 ans ä mainte-
nir le cap dans la dignite et la fierte, pour la sauvegarde de nos valeurs et
de notre patrimoine, pour l'illustration du Jura et du Jura bernois, done
du pays interjurassien tout entier.

Ici ä Bienne, dans la plus grande ville bilingue de Suisse, je peux
vous dire que I'Emulation garde un regard confiant dans l'avenir, pour
demain!

JJn hommage est rendu ä tous les disparus dans le courant de l'annee
emulative, principalement ä MM. Jean-Claude Zwahlen, President de
Pro Jura et Frangois Schaller, ancien Secretaire general de l'Emulation.
Un instant de silence leur est dedie.

ALLOCUTION DE MME CHANTAL GARBANI
Membre du Comite directeur et co-presidente

de la Section de Bienne

Mesdames, Messieurs, Chers amis,

J'ai le grand plaisir et Thonneur, au nom de la section de Bienne, de

vous accueillir dans notre ville pour cette 141e assemblee generale de
l'Emulation.

Au milieu du 19e siecle, Bienne n'etait encore qu'une petite ville de
3000 ämes et les autorites de l'epoque ont decide de partieiper au mou-
vement d'industrialisation que connaissait Tare jurassien. Pour ce faire,
de 1845 ä 1849, elles exemptent d'impöts les artisans horlogers desireux
de s'y installer. Ce sont alors plus de 1700 horlogers, la plupart juras-
siens, qui s'implanteront ä Bienne. Rapidement, le nombre d'habitants
double et la ville devient bilingue comptant 20% de Romands en 1880,
30% en 1920, plus de 34% l'annee derniere.

Pas etonnant des lors que soit fondee ä Bienne en 1854 une des
premieres sections de la Societe jurassienne d'Emulation, et qu'ä peine
deux ans plus tard, en 1856, se soit tenue pour la premiere fois ä Bienne
une assemblee generale de cette societe. II y a de cela 150 ans. A l'epoque,

comme le souligne Andre Auroi dans les Actes de 1969, une teile
rencontre sur sol biennois marquait la volonte de creer une union intel-
lectuelle de tous les enfants du Jura et de la partie frangaise du canton.
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Andre Auroi rappeile aussi qu'en 1951, c'est ä nouveau lors d'une
assemblee generale de l'Emulation ä Bienne que le drapeau jurassien, qui
venait d'etre officiellement reconnu par un arrete du Gouvernement, fit
sa premiere apparition en public, au son du clairon. C'est aussi ä l'occa-
sion de cette memorable assemblee que le President du Conseil executif
annonga que la langue frangaise serait admise officiellement dans le
district de Bienne et que les archives jurassiennes retourneraient ä

Porrentruy.
Aujourd'hui, c'est la douzieme fois que Bienne accueille l'assemblee

generale de l'Emulation et cette union entre le Jura et Bienne ne s'est
pas alteree. Certes les motifs d'adhesion ä notre societe ont change. Nos
membres n'adherent plus tant ä l'Emulation pour defendre l'identite
jurassienne mais davantage pour des questions culturelles, au sens large,
pour l'amitie, la defense de la langue frangaise... et du patois.

A l'occasion d'Expo 02, nombreux ont ete ceux qui ont decouvert et
apprecie Bienne et sa süperbe region. Un funiculaire vous amene rapide -
ment ä 1000 metres d'altitude ä Macolin et ses installations sportives,
qui font de Bienne la capitale suisse du sport. Jean-Jacques Rousseau
vante dans ses reveries le lac de Bienne et dit avoir passe les moments
les plus heureux de sa vie ä l'Ile Saint-Pierre. La ville a recemment inau-
gure le parcours Robert Walzer, qui permet de decouvrir ä travers la ville,

les lieux oü a vecu et que cite cet ecrivain biennois qui est un des plus
grands ecrivains suisses du 20e siecle et que l'on commence seulement
maintenant ä decouvrir en Suisse romande. Sans parier de la famille des

peintres Robert dont la maison existe encore non loin d'ici et dont les
oeuvres peuvent etre admirees au musee Neuhaus.

Ce sont quelques-unes des richesses de la ville. Nous esperons que
vous y passerez un agreable moment et nous remercions tout particulie-
rement les autorites municipales de nous offrir l'aperitif apres l'assemblee.

Je vous remercie de votre attention.

M. Hans Stöckli, maire de Bienne, adresse ensuite, au nom du Conseil
municipal, ses souhaits de bienvenue aux emulateurs presents. II remercie

le Comite directeur d'avoir porte son choix sur la ville de Bienne

pour y organiser 1'Assemblee generale et distribue des «cadeaux cultu-
rels»: les guides des monuments de Bienne accompagnes de chocolats.

En possession de presque toute la collection des Actes, le maire de
Bienne a pu parcourir l'historique de la SJE et ne cache pas son
admiration devant la diversite des activites culturelles proposees par notre
Societe.

M. H. Stöckli informe les personnes presentes que le mois prochain
sera inaugure ä Bienne le Conseil des Affaires francophones et remercie
M. Mario Annoni, Directeur de 1'instruction publique du Canton de
Berne, de la collaboration dans ce domaine.
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II ajoute que, d'apres ce qu'il a pu observer lors de ses nombreuses
visites dans les entreprises biennoises, les francophones occupent dans
cette ville bilingue une position forte et leur nombre augmente conti-
nuellement.

II souhaite ä l'Assemblee de fructueux debats et une excellente
journee dans la ville de Bienne.

2. RAPPORTS ET PROGRAMMES D'ACTIVITES

A) COMITE DIRECTEUR

Michel HANGGI

Secretaire general

Mercredi 22 mars 2006. Le Matin nous revele que la Turquie n'attire
plus autant les touristes suisses et que les reservations pour cette annee
ont baisse d'environ 40 ä 50% par rapport ä l'an passe. Trois raisons in-
voquees: le match Turquie-Suisse, 1'affaire des caricatures de Mahomet,
l'epidemie de grippe aviaire. Trois affaires amenees ä devenir des anecdotes

de l'histoire sans doute, qu'on aurait pu tres bien exprimer ainsi et
en d'autres termes: un match de football lambda et des fanatismes et na-
tionalismes divers qui utilisent cette tribune universelle qu'est le football
pour s'exprimer; quelques dessins de pietre qualite et ä faible teneur
polemique, arrives peut-etre ä un moment inopportun de l'histoire, qui
exacerbent l'integrisme musulman et qui revelent cette face de l'islam
que 99% de ses fideles renient; un virus encore mal connu venu d'Asie
et qui rend les experts et scientifiques vigilants, un virus qui n'a fait en
l'etat que quelques victimes.

Trois affaires qui, ainsi formulees, c'est-a-dire remises dans leur con-
texte et ramenees ä leur veritable dimension, auraient traverse discrete-
ment le cours de l'histoire, trois affaires auxquelles la memoire collective
aurait reserve le sort habituel des affaires de ce genre: l'oubli rapide...
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Trois faits divers en fait grossis, qui ont reveille les epidermes et ac-
tionne les fantasmes collectifs et qui sont devenus l'un crise diplomatique

grave, l'autre nouveau schisme fondateur d'une veritable crise ci-
vilisationnelle, le troisieme annonciateur d'une enieme fin du monde,
comme si le bug de l'an 2000, l'epidemie du SRAS - dejä... - et tous
les films avec en vedette Godzilla, les tremblements de terre et les ho-
mards geants venus de Mars n'avaient pas, ä l'aube du nouveau mille-
naire, suffi ä «nous creer du souci», comme on dit dans nos campagnes!
Trois crises presentees comme majeures, trois souffles brülants bien vite
retombes si Ton en juge par la place qu'ils occupent actuellement dans
nos quotidiens...

Je ne disserterai pas sur le pouvoir des medias ä faire ou ä defaire
Tinformation, ni sur notre faible capacite, je devrais dire competence en
regard d'un parcours scolaire qui ne propose aucun outil pour decrypter
Tinformation, sur notre faible capacite disais-je ä discerner le vrai du
faux, l'essentiel du futile, le sens du long terme de l'ephemere.

Je retiendrai surtout notre incapacite ä nous opposer ä tous ces mou-
vements qui divisent, ä accepter que certains liens sociaux, essentiels et
souvent seculaires, se brisent aussi rapidement: les medias divisent en
propageant une information souvent edulcoree, simplifiee, caricaturale;
les villes, devenues megalopoles et conurbations, creent l'anonymat, iso-
lent et finissent par diviser; la politique partisane divise artificiellement
les hommes; les etudes superieures, jusque-la garantes d'une certaine in-
dependance et done d'un savoir universel, fabriquent aujourd'hui des

specialistes et des gens qui pensent analyse parce que plus aucun politi-
cien, au-delä des mots, ne croit veritablement en une culture humaniste
qui pense synthese et ä laquelle ils doivent pourtant cette democratic qui
leur offre la possibility d'etre politicien. Les etudes justement: que penser

des recents accords de Bologne qui suppriment la liberte acade-
mique, reduisent la duree des etudes, niant ainsi ce besoin essentiel d'of-
frir du temps de maturation ä l'acquisition du savoir, remettent en cause
les branches «non rentables» et mettent les professeurs en competition?
Mais ne peignons pas le diable sur la muraille, les accords de Bologne
offrent tout de meme un avantage: grace ä l'uniformisation du Systeme ä
Techelle europeenne, les etudiants peuvent desormais, de semestre en
semestre, passer d'une universite ä l'autre... oui, enfin pourront... des

qu'un autre pays que la Suisse aura ratifie lesdits Accords, ce qui n'est
encore pas le cas... La Suisse plus europeenne que 1'Europe elle-
meme...

Si, comme le philosophe, je pense que l'humanite se divise de plus en
plus entre «ceux qui unissent et ceux qui divisent1» justement, si Ton
observe de nombreux signes de repli, la creation de barrieres et un esprit
de division, d'isolement et d'individualisme de plus en plus marque et
generalise, je veux continuer ä croire en une humanite frere et en ces
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mots reconciliateurs: «Si nous n'apprenons pas ä vivre comme des

freres, nous mourrons idiots.2» J'entends d'ici Francois Villon et Albert
Cohen, mes compagnons de litterature, et leur «0 vous, freres hu-
mains...3» si riches d'enseignement. J'entends d'ici mon frere
Mahmoud me dire qu'il existe un pays nomme «Cham» en arabe, qui ne
fait qu'un, auquel croient les habitants du Mashrek, et qui englobe la
Syrie, le Liban, la Jordanie et... Israel! J'entends toutes ces voix qui
nous ont avertis et dont nous n'avons pas fait grand cas. J'entends aussi
ces voix desesperees et desenchantees, qui, apres avoir cru, apres
avoir lutte, ont renonce et baisse les bras, ä l'image d'Yves Paccalet:
«L'humanite disparaitra, bon debarras!4».

A la Strategie du «nous n'y sommes pour rien», du «qu'y pouvons-
nous?», du «chacun ses miseres» ou encore du «je ne savais pas», la
Societe jurassienne d'Emulation doit prendre ses responsabilites dans la
mesure de ses moyens et repondre de maniere positive, constructive et
ferme et rappeler qu'en terre de culture subsiste sans doute les demiers
espoirs d'une humanite unie, solidaire et reconciliee, d'une humanite
qui, ouverte ä 1'autre, agissant en frere, valoriserait les differences et les

particularismes culturels.
C'est pourquoi nous proposerons dans les mois qui viennent la creation

d'un septieme Cercle d'etudes, ä vocation tout autant humaniste que
scientifique et que, faute de mieux pour 1'instant, nous avons appele
Cercle interculturel, un Cercle dont le comite ne sera compose que de
Celles et ceux qui, arrives chez nous de Galice ou du Kosovo, de La Cue-
va del Becerro ou de Pietracatella, des rives de l'Euphrate ou du Maian-
dros, nous ont enrichis, apporte et transformes autant que nous avons pu
le faire pour eux et qui permettra de mieux connaitre toutes les cultures
qui vivent parmi nous et de cerner la richesse et la complexite des liens
qui nous unissent ä elles.

La Question jurassienne, pour nous avoir obliges ä nous pencher sur
nous-memes et ä nous questionner sur notre identite a aussi cree des
reflexes de repli culturel et intellectuel, nous a parfois fait un peu oublier
que le monde continuait de tourner, que l'identite jurassienne etait faite
aussi, forcement, de ces echanges et de ces liens avec 1'autre.

II y a derriere toutes les questions que j'ai evoquees des enjeux de
taille et c'est pourquoi je souhaite ä titre personnel une SJE plus engagee
encore, plus en lien avec les problemes de son temps. Prendre des

risques, encore, toujours... Si ce vaste edifice qu'est la SJE n'est plus
sujet ä controverse, si eile ne suscite plus la polemique, eile n'a plus lieu
d'etre et mourra, suffoquee, bleme et valetudinaire...

Mais je ne m'inquiete pas, l'annee qui vient de s'ecouler montre une
dynamique rejouissante: un DIJU qui, sous l'oeil expert du CEH, est
riche aujourd'hui de plus de 5000 notices et qui continue de grandir
de jour en jour; la creation d'un sixieme Cercle d'etudes, le Cercle
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litteraire; une riche activite editoriale; une vaste reflexion sur notre iden-
tite graphique dont vous apprecierez le resultat dans les mois qui vien-
nent; un Prix de la culture; un gros travail de recrutement de nouveaux
membres et des recherches pour renouveler le secretariat ä Porrentray,
le Comite directeur, la Commission des Actes, la Commission des

Editions; notre vocation interjurassienne rappelee ä travers notre
engagement au Salon du livre de Tavannes, de multiples rencontres, des

publications; une vaste reflexion sur le besoin de sauvegarder la memoire

orale; un voyage du Conseil en Bourgogne sous la tres competente
autorite scientifique du Cercle d'Archeologie; et notre Tour de Suisse
version 2005-2006 qui nous a rapproches un peu plus des Cercles et des
Sections...

Mais n'ayez crainte, nous disposons encore de suffisamment de
forces pour que l'annee emulative ä venir ressemble par la richesse et la
diversite des engagements ä la precedente. Je vous laisse juges: un sep-
tieme Cercle d'etudes et une nouvelle identite graphique done; une nou-
velle collection liee ä la memoire orale ä laquelle s'ajoute un ouvrage
sur les archives sonores du Jura, en co-edition avec Intervalles et la
RSR; une activite editoriale qui reprendra des la constitution de la
nouvelle Commission des Editions; un projet helvetico-argentin en
collaboration avec la Bibliotheque de Geneve, Memoires d'Ici et la
Bibliotheque de Buenos Aires, ä la recherche des emigres suisses dans la
pampa; un projet editorial ambitieux du Cercle litteraire (je n'en dis pas
plus pour l'instant); un effort tout particulier pour recruter de nouvelles
forces dans les Sections; un voyage du Conseil dans le Val d'Aoste...
Beaucoup de belles choses en perspectives et je me rejouis, avec le
Comite directeur et tous les partenaires de la SJE, de m'atteler ä des
täches si passionnantes...

Merci ä tous ceux qui, durant cette annee emulative, m'ont epaule et
ont rendu l'aventure si riche et si dynamique... Merci...

1 Boris Rubin
2 Martin Luther King
3 Frangois Villon, L'Epitaphe de Villon en forme de ballade, vers 1460 et Albert Cohen,

O vous, freres humains, 1972
4 Yves Paccalet, L'Humanite disparaitra, bon debarrasf, Arthaud, 2006
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B) ACTES ET EDITIONS 2005

Actes 2005

Pour ce dernier rapport concernant les Actes 2005 de la SJE, j'aurais
pu vous parier du nombre de pages, j'aurais pu vous confier les raisons
qui m'ont incite ä habiller la vouivre en tenue de soiree, j'aurais aussi pu
vous presenter patiemment chacun des 21 articles qui composent ce
volume. J'aurais tout aussi bien pu, discretement au creux de votre oreille,
enumerer le nombre de coquilles, de toilettages grammaticaux, de
retouches iconographiques et d'ajustements de toutes sortes qui ont email-
le mon travail de correcteur.

Mais j'ai choisi de ne vous parier que de trois articles, trois articles
qui illustrent ä eux seuls le monde fascinant des Actes de la SJE.

En premier lieu, parlons de la Chronique litteraire. Elle avait ete
reintroduite dans les Actes de 1993 apres quelques longues annees de
sommeil. Les chroniqueurs de l'epoque avaient pour noms Anne-Marie
Steullet et Maxime Jeanbourquin. La chronique etait alors modeste puis-
que la presentation des huit ouvrages avait ete concentree sur neuf
pages ; reapparition done sur la pointe des pieds, certes, mais reapparition
durable. Quelques annees plus tard, notre ami Philippe, libere des täches
presidentielles et soucieux de preserver un lien avec l'Emulation, repre-
nait le flambeau avec Bernard Chapuis, et de quelle maniere! Pour preu-
ve, la chronique 2005 compte 51 pages. Et, au regard de l'abondant
courrier envoye ä Philippe, je peux vous assurer qu'elle est lue avec
attention. Ainsi, lorsqu'un auteur sort un nouvel ouvrage litteraire en terre
jurassienne, la Chronique litteraire est devenue un passage oblige!

Comme deuxieme exemple, il me suffira de mentionner les articles
qui, depuis 2003 et cette annee encore, vous livrent les resultats des der-
nieres recherches liees aux traces de dinosaures en Ajoie. Ainsi, chaque
emulateur est informe des decouvertes successives, et peut prendre
connaissance des hypotheses scientifiques de la plume meme de ceux
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qui sont confrontes tous les jours ä ces recherches paleontologiques. Les
Actes, c'est aussi 5a, coller ä l'actualite!

Enfin, quelques mots sur 1'article intitule «Ceux qui arrivent, ceux
qui partent» qui nous vient du geographe Patrick Rerat. II fait suite ä un
article du meme auteur paru en 2003. Ce qui est interessant ä relever,
c'est non seulement que la demographie a fait son entree dans les Actes,
mais qu'il s'agit d'un article propose directement par l'auteur, sans qu'il
n'ait passe par un des cercles ou qu'il n'ait ete suscite par un membre de
la Commission. Et quand je vous dirai que l'auteur m'a ecrit sa deception

que Particle ne paraisse pas dejä l'annee derniere, notre sommaire
etant dejä complet, vous conviendrez que nos Actes sont attractifs!

Editions 2005

L'annee editoriale 2005 a ete particulierement riche puisqu'elle a ete

marquee par la sortie de cinq ouvrages, en plus des Actes et du
Catalogue des publications de la SJE. Certes, cela peut paraitre beaucoup. II
pouvait aussi y avoir la crainte que la SJE inonde le marche. Mais, au
regard des ventes et du bilan financier des editions, on peut etre rassure.
Car, pour chacun des ouvrages, il y avait une niche d'interet specifique
et la SJE a ainsi montre qu'elle pouvait jouer la carte de la diversite avec
succes.

II y a d'abord eu un classique, l'ouvrage traitant de La Production du
fer au Moyen Age, qui nous vient du Groupe du fer du Cercle d'archeo-
logie. II symbolise bien un des chalenges de la SJE, allier la passion
d'emulateurs eclaires et la rigueur scientifique. Sous 1'impulsion de l'ar-
cheologue Ludwig Eschenlohr, la symbiose a ete parfaite. Les
techniques d'experimentation de la production du fer passent ainsi ä la
posterity.

La SJE a egalement leve le voile, oh! surprise... sur le monde de la
chasse ä travers les photographies teintees de pudeur de Sandra Hüsser.
Puis, ä la demande de Jean-Jacques Schumacher, ancien secretaire general

de l'AIJ, l'Emulation s'est lancee dans le livre politique en presen-
tant les travaux de VAssemblee interjurassienne. L'ouvrage tombait ä

point, alors que les delegues de l'AIJ venaient d'etre charges, entre
autres pistes, de l'etude d'une entite ä six districts. Voilä comment
certains chasseurs et hommes politiques ont decouvert nos editions!

Parlons aussi d'un succes de librairie, l'ouvrage de Pierre Henry sur
Les noms de families jurassiens. Le tirage de 1200 ouvrages a ete epuise
en quelques semaines et il en est pratiquement de meme pour la reedi-
tion de 500 exemplaires... La SJE, en favorisant la mise en valeur de
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son Fonds Rais, a recolte les fruits d'une coedition heureuse avec les
Editions D + P et a permis aux Jurassiens en quete de leurs racines
d'assouvir leur soif.

Et un dernier ouvrage pour la bonne bouche. Tant il a ete difficile ä

concretiser. La volonte etait de porter le regard sur le Jura bernois et
d'associer dans une meme demarche de creation une femme de lettres,
Claudine Houriet, et un photographe, Xavier Voirol. Les negotiations
ont ete longues et parfois fastidieuses, il a fallu expliquer encore et encore

la demarche, convaincre. Et, au moment oü je n'y croyais plus guere,
lors d'une ultime seance, par une belle matinee de printemps ensoleillee
au coeur des Franches-Montagnes, les deux artistes ont accepte de rele-
ver le defi. Mais il fallait encore que l'imprimeur s'approprie une nou-
velle technique qu'il me plaisait de voir maitrisee dans le Jura, la bichro-
mie. Car les photographies de Xavier Voirol ne sont pas en noir et blanc,
elles sont adoucies par une touche de vert, afin de mettre en evidence le
monde vegetal saisi par le photographe. Beaucoup d'essais ont ete ne-
cessaires; parfois on regardait les tirages un brin sceptiques, puis l'alchi-
mie a opere. Le resultat est saisissant. Voilä pourquoi, dans la collection
«Le champ des signes», Syllabes de verdure est selon moi le plus bei
ouvrage, tant il est charge d'emotions.

Voilä! Je depose mon tablier avec un brin d'emotion en remerciant
Philippe, Jo et Damien pour l'excellent travail qu'ils ont realise au sein
de la Commission des editions et pour les tranches de vie d'amitie parta-
gee qui ont jalonne notre collaboration. Permettez-moi aussi d'adresser
un signe amical aux membres du Comite directeur, fideles et attentifs
compagnons de route. Merci egalement aux dames du secretariat pour
leur efficacite et leur patience. Ultime confidence... sur la route non
emulative oü j'engage mes premiers pas, j'entrevois un lever du jour
clair-obscur sur le port de Calvi et je devine, bercee par une brise marine
naissante, une plume d'ange qui scintille.

M. Claude Rebetez a demande ä etre decharge de sa fonction de
Responsable des Editions.

Pour le remplacer, le Comite directeur propose ä I Assemblee generale
d'accorder sa confiance ä M. Martin Choffat. Originaire de Cceuve,

Martin Choffat est enseignant du College Thurmann ä Porrentruy, apres
en avoir ete le directeur durant douze ans. Son retour ä sa vocation
de pedagogue coincide avec un besoin retrouve de participer ä la vie
associative et de s 'investir dans le monde culturel.

Apres que M. Choffat s'est presente, VAssemblee I'elit par acclamations

au poste de Responsable des Actes. II est chaleureusement felicite
et remercie.
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ALLOCUTION DE MME ELISABETH BAUME-SCHNEIDER
Presidente du Gouvernement jurassien,

Ministre de 1'Education

S'il est une tradition bien agreable, c'est bien cette coutume qui, de-
puis plus de vingt ans, öftre au president ou ä la presidente du Gouvernement

de la Republique et Canton du Jura une tribune pour s'exprimer
ä l'occasion de l'assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emula-
tion, sur les questions importantes de l'actualite politique jurassienne.

Je prends la liberte de reserver mes propos ä la seule politique cultu-
relle et je ferai echo aux considerations de M. Annoni, dont je me plais ä

saluer la presence ä cette assemblee de l'Emulation.
J'y vois un signe, un symbole donnant sens ä notre volonte commune

de nous engager en faveur du developpement d'une politique culturelle
interjurassienne.

Dans son ouvrage A vot'bon cceur, M'Sieu'Dames - Petit traite de
mendicite culturelle, paru en 1988 ä l'edition Zoe, Pierre-Olivier Walzer
ecrit:

«Si vous voulez accueillir un ecrivain shrilankais qui a cite la Suisse
trois fois dans ses ceuvres completes, redorer la barriere qui entoure
I'enclos sacre ou Jean-Jacques a rencontre pour la premiere fois Mme de
Warrens, planter un saule lä oü Alice de Chambrier a pousse son
premier soupir, apposer une plaque sur le chalet oü est ne l'inventeur du

cor des Alpes ou remettre en etat la tombe branlante du Poete inconnu,
une seule adresse: Pro Helvetia», (pp. 51-52 de l'edition Zoe, 1988)

Je te souhaite eher collegue des satisfactions et des plaisirs ä la hauteur

de ton interet pour la culture dans tes nouvelles fonctions ä la tete
de Pro Helvetia.

II m'appartient, et c'est un honneur pour moi, de vous transmettre les
salutations, voeux et hommages du Gouvernement de la Republique et
Canton du Jura.

Vous connaissez 1'interet des autorites cantonales jurassiennes ä

l'egard de la Societe jurassienne d'Emulation, interet qui se traduit par
un soutien financier ayant assurement son importance, mais qui, plus
fondamentalement, precede d'une pleine conscience du role moteur et
federateur que cette Societe joue, depuis le milieu du 19e siecle, et ce,
quelles que soient les vicissitudes historiques ou politiques, dans la des-
tinee intellectuelle du pays jurassien.

Ainsi done, l'actualite en matiere de politique culturelle jurassienne,
Mesdames et Messieurs, c'est d'abord, tres immediatement puisque cela
s'est fait avant-hier, la presentation d'un projet d'auditorium prevu en
Ajoie et concu, en un geste architectonique tres elegant et seduisant, par
le celebre bureau d'architecture bälois Herzog & de Meuron.
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De fait, s'il s'agit d'une initiative foncierement privee, soutenue en
son principe par un comite de patronage constitue de diverses personna-
lites, dont le nouveau president de Pro Helvetia ici present, le Gouvernement

de la Republique et Canton du Jura a egalement ete contacte voici
quelques mois par les instigateurs de ce projet.

L'Executif jurassien a considere qu'il s'agissait d'une opportunity ä

examiner, d'un pari ambitieux, digne d'etre tente.
Naturellement, sa premiere reflexion a ete portee sur la pertinence du

lancement d'un tel projet par rapport aux perspectives officielles de
realisation d'infrastructures culturelles, par rapport ä ce qui est commune -
ment appele le projet de «salles de spectacles».

Le Gouvernement jurassien observe que le projet d'Auditorium du
Jura, fa^on Herzog & de Meuron, est un lieu cisele par des virtuoses qui
sera dedie en toute priorite ä la musique et, pour ma part, je le situe dans

une dynamique de complementarite et non de concurrence ou d'antago-
nisme avec l'intention des pouvoirs publics de susciter la realisation
d'infrastructures culturelles s'orientant vers les arts de la scene et la
mise ä disposition d'ateliers de creation artistique.

Disposer d'un projet estampille d'une griffe architecturale aussi pres-
tigieuse, d'un projet qui, du coup - et c'est lä l'une des cles du pari, ne
le cachons pas - pourrait etre realise dans le Jura, ä la faveur de finance-
ments prives et assures de Suisse ou de l'etranger, a incite le Gouvernement

ä contribuer, dans une modeste mesure, au financement des
premieres etudes, etant bien precise qu'il ne s'impliquera pas davantage
dans la phase de realisation du projet.

Dans ce contexte, les perspectives officielles relatives ä la realisation
d'infrastructures culturelles dignes de ce nom, tant attendues depuis
bientöt cinquante ans dans le Jura, restent telles qu'elles ont ete prevues
et annoncees: il s'agit, non plus seulement ä 1'echelon cantonal jurassien,

mais bien au plan interjurassien, donnant echo ä une resolution
formulee par l'Assemblee interjurassienne, de concevoir et surtout de

permettre la realisation d'un Centre d'expressions artistiques. (un CREA).
Les deux Offices de la culture des Cantons de Berne et du Jura, et tout
particulierement les deux delegues aux affaires culturelles, qui ont
depuis leur nomination conjointe en 2003 une telle mission dans leur
cahier des charges, travaillent de concert ä 1'elaboration d'un projet dont
il sera bientöt question de maniere plus officielle et plus concrete, mais
je puis vous dire dejä que l'on s'oriente, avec le concours de specialistes
suisses experiments en la matiere, vers la definition d'un lieu qui per-
mettra tout ä la fois la conception des arts sceniques, leur presentation
devant un large public, et corollairement la mise ä disposition d'ateliers
de travail, de lieux de sejours et autres locaux de creation bien propres -
j'emploie ce mot ä dessein - ä 1'emulation aux plans artistiques et cul-
turels. Et je souligne une fois encore que cette approche, initialement
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cantonale, prend une dimension resolument interjurassienne, quoi qu'il
en soit des questions de localisation qu'il faudra bien peser et finalement
bien resoudre.

Les progres en matiere de politique culturelle interjurassienne consti-
tueront le second axe de mes propos d'actualite.

Je me permets d'attirer votre attention sur le fait que la politique
culturelle, qui a tres legitimement ete placee sur le devant de la scene
politique dans le Jura bemois ä la faveur des elections cantonales et de la
mise sur pied du Conseil du Jura bemois, l'a ete, de maniere tout aussi
forte voire lancinante, dans le canton du Jura au toumant des annees
1990-2000.

Les premieres mesures d'economie survenues au milieu des annees
1990 ont conduit ä une reorganisation administrative du secteur commu-
nement appele «des affaires culturelles». Cette situation a tantot eu
comme consequences de susciter d'importants debats, partis des milieux
culturels (dont la Societe jurassienne d'Emulation) et qui se sont reper-
cutes jusqu'au niveau du Parlement cantonal. Fondees sur les orientations

proposees dans le rapport commande au professeur Pidoux, de
1'Universite de Lausanne, les deliberations du Parlement cantonal, en
2002, ont debouche sur plusieurs decisions qui orientent maintenant
Paction culturelle des autorites cantonales jurassiennes:

- le retablissement d'un poste de delegue aux affaires culturelles ä

plein-temps;

- le rattachement de ce delegue ä l'Office cantonal de la culture,
nouvelle appellation donnee des lors ä l'Office du patrimoine historique;

- la conduite de la politique culturelle du Canton du Jura selon le
scenario dit «d'ouverture».

En effet, considerant notamment sa taille, sa situation geographique et
son caractere non urbanise, le Canton du Jura - de l'avis general de ses
autorites politiques - a tout interet ä ce que sa politique culturelle, qui
compte parmi ses facteurs d'essor et d'avenir, soit pensee et conduite
dans un sens non pas autarcique ou narcissique, mais bien au contraire
dans une perspective d'ouverture, d'echanges, de contacts, de comple-
mentarites.

Sous l'influence, notamment, des premieres resolutions de l'Assem-
blee interjurassienne en matiere culturelle, il a ete specifie par le Parlement

cantonal que cette politique d'ouverture doit se faire en particulier
avec le Jura bernois. Le Jura bernois n'est pas le partenaire culturel
unique du Canton du Jura (qui entretient des contacts culturels avec
d'autres cantons et d'autres regions ou pays, comme la France voisine,
la Communaute Wallonie-Bruxelles, la Catalogne, le Val d'Aoste, voire
le Quebec), mais le Jura bernois est expressement cite dans l'arrete
parlementaire de 2002 comme interlocuteur de premier ordre.
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Depuis 2003, annee de mon entree en fonction, j'ai done eu l'avanta-
ge de mettre en oeuvre une telle politique, avec le concours de mes colla-
borateurs ici presents, avec aussi l'ecoute et l'engagement de mon col-
legue chef du departement de 1'instruction publique du Canton de Berne
et des responsables de son propre Office de la culture.

Concretement, plusieurs realisations communes peuvent etre evo-
quees. J'en conviens, elles ne sont pas forcement des plus spectaculaires,
mais elles temoignent d'une reelle collaboration culturelle interjuras-
sienne.

Je citerai ainsi:

- en premier lieu, la mise au concours conjointe et la nomination
concertee, ä l'ete 2003, des deux nouveaux delegues aux affaires
culturelles, Mme Anne-Catherine Sutermeister pour le Jura bernois, M.
Jean-Marc Voisard pour le Canton du Jura. Cette procedure de nominations

paralleles s'est faite - je veux le rappeler ici - sur la recommanda-
tion de la Commission Ruedin (du nom du delegue aux affaires culturelles

du Canton de Neuchätel qui en avait assume la presidence neutre),
commission qui a reuni temporairement, ä fin 2002, six acteurs de la
culture du Jura bernois (Mme Girod Marchand, M. Hirt et M. Merazzi) et
du Canton du Jura (Mme Montavon, MM. Ramseier et Hauser) pour baliser,

sur mandat des deux Gouvernements, les pistes de la collaboration
culturelle interjurassienne.

- le rapprochement des commissions cantonales oeuvrant en matiere
d'affaires culturelles. Ce rapprochement a ete annonce le 12 juin 2004
lors d'une conference de presse donnee ä Bellelay conjointement par
M. Annoni et moi; il s'est traduit d'abord par l'approfondissement des

contacts entre les commissions cantonales respectives (quelles soient ge-
neralistes ou consacrees ä des domaines specifiques comme la litterature
ou les beaux-arts) et, tout recemment, par l'institution d'une Commission

culturelle interjurassienne, premiere forme effective, en la
matiere, d'institution officielle commune.

- plusieurs manifestations organisees ensemble, ou avec l'appui
conjoint des deux Offices de la culture: assemblee generale 2005 des

delegues aux affaires culturelles des cantons suisses ä Tramelan et ä

Saignelegier / Festival Evidanse / Stand'ete ä Moutier

- des contacts professionnels suivis entre les deux delegues aux
affaires culturelles, pour organiser leurs secteurs sur des bases
communes, et aussi - je dirais meme «surtout» - pour jeter les bases de pro-
jets susceptibles d'etre realises ensemble: agenda culturel, fusion de
commissions specifiques, centre d'expressions artistiques, etc.

Cette dynamique, ce respect mutuel m'amene ä envisager l'avenir
de la politique culturelle en pays jurassien avec espoir et confiance.
Certains diraient meme qu'il y a lieu d'etre optimiste.

427



Justement, si ce respect notamment ä l'egard des principes democra-
tiques m' incite ä ne pas m'immiscer dans les prerogatives politiques du
nouveau Conseil regional, il m'invite ä formuler mes attentes face ä

notre future collaboration avec ce nouveau partenaire institutionnel.

- Je souhaite, j'estime vital pour nos regions que cette collaboration
interjurassienne en matiere de culture se poursuive, se developpe et s'ac-
croisse: notre histoire, nos tailles respectives, nos interets partages dans

un monde qui s'avere, qu'on le veuille ou non, de plus en plus globalise,
notre proximite meme nous conduisent ä approfondir et enrichir nos
relations qui sont excellentes sur le plan personnel et nous donnent
1'ambition et la responsabilite de tisser une nouvelle realite institutionnelle.

- D'ailleurs, dans le document intitule Concept pour la culture du
canton de Berne publie le mois demier, la Direction de l'instmction
publique du canton de Berne l'affirme sans ambages: «Le Canton de Berne

entend favoriser l'harmonisation de la politique culturelle dans l'en-
semble du Jura.

- La collaboration entre deux zones d'etendue relativement modeste
qui ont dejä de nombreuses activites communes ne saurait manquer
d'exercer une influence positive sur les createurs et mediateurs culturels,
les institutions culturelles et la population interessee par la culture de ces
regions.»

- Evidemment, le changement qui s'annonce peut inquieter les
milieux culturels, ce qu'ils ont exprime en organisant, ä Saint-Imier le 18

mars demier, un debat intitule «une culture, 24 chefs!», titre lourd d'in-
terrogations et de craintes quant ä la defense des principes qui sous-ten-
dent la politique culturelle dans l'espace jurassien. La culture politicien-
ne supplantera-t-elle la politique culturelle? J'ose croire pour ma part
qu'il ne peut y avoir opposition fonciere ou antagonisme profond entre
culture et politique.

- Culture et democratic doivent aller de pair, et d'ailleurs, comme
Lionel Jospin a pu le dire: «La culture est l'äme de la democratic».
Trois organismes representatifs de la societe civile en seront desormais
les garants, le Parlement cantonal jurassien, le Conseil du Jura bemois
et, brochant sur le tout, l'Assemblee interjurassienne mise en place par
les deux Gouvernements cantonaux sous l'egide de la Confederation.

- Du cote jurassien, je puis dire que les orientations voulues par le
Parlement, les lignes directrices adoptees par le Gouvernement et les
demarches initiees par 1'administration seront tenues et suivies pour tendre
ä la Creation d'un Office interjurassien des affaires culturelles.... Voire
plus si entente!

C'est sur ces perspectives d'avenir, Mesdames et Messieurs les
membres de la Societe jurassienne d'Emulation, que je vous souhaite, ä

toutes et ä tous de fructueux debats.
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Je conclurai avec une citation de Pierre-Olivier Walzer «La culture
est d'abord une reponse ä 1'inquietude de rhomme soucieux de donner
un sens ä sa destinee. En fournissant ä 1'komme des moyens et des occasions

de s'elever au-dessus du niveau primaire de 1'existence, eile le
grandit, le rassure, et fait miroiter dans sa nuit des etincelles d'esperan-
ce. C'est un moyen de 1'exalter ä se dominer, ä se grandir, ä atteindre ä
la dignite essentielle de l'etre. Au fond il est du devoir de l'Etat, qui se

charge d'assurer le bonheur (relatif) des citoyens, de faire tout ce qui est
en son possible pour que chacun de ses nationaux puisse entrer dans
quelque processus culturel oil il lui sera donne de s'accomplir le plus
harmonieusement possible en tant qu 'etre humain doue de sagesse et de
sensibilite.» (ibidem, pp. 71-72).

Et dans la mesure oü Montaigne a pu affirmer, dans ses Essais, que
«l'amitie se nourrit de communication», je vous souhaite aussi d'agrea-
bles moments de convivialite trempes dans le creuset de la fraternite
jurassienne.

M. Pierre Lachat, Mme Elisabeth Baume-Schneider, M. Michel Hänggi, M. Mario Annoni.
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C) PRIX

ALLOCUTION DE M. PIERRE LACHAT
President central

Remise du Prix de la Culture

Aujourd'hui, une fois de plus, la Societe jurassienne d'Emulation fait
sens!

1. Des sa creation et durant toute son histoire, longue de plus de
150 ans, la Societe jurassienne d'Emulation est restee en phase directe
avec la vie du pays jurassien et avec ses besoins. Elle s'est montree
soucieuse de la sauvegarde de l'identite du Jura et du Jura bernois dans
sa diversite.

Les questions d'utilite ou d'interet publics ont suscite des prises de

position fortes de l'Emulation par le passe. Toujours, et recemment
encore, eile est restee vigilante pour le bien du pays et a su donner de la
voix ou prendre des resolutions marquantes, chaque fois que la necessite
s'en est fait sentir.

Pour notre Societe, les valeurs culturelles sont diverses et forment un
ensemble qui permet l'epanouissement de chacun dans sa region. Cet
interet multi-disciplinaire et ouvert sur la vie s'illustre dans les activi-
tes tres diverses de l'Emulation, concretise dans ses six cercles, dans
ses dix-sept sections, dans sa publication annuelle des Actes, dans ses
editions et tout dernierement, dans son Dictionnaire du Jura sur Internet.

Pour prendre une expression moderne, je dirais que l'Emulation est
plurielle!

Dans ce sens, eile repond pleinement ä la definition de la culture
selon l'UNESCO:

«La culture est 1'ensemble des traits distinctifs, spirituels et materiels,
intellectuels et affectifs, qui caracterisent une societe ou un groupe
social. Elle englobe, outre les arts et les lettres, les modes de vie, les droits
fondamentaux de l'etre humain, les systemes de valeur, les traditions et
les croyances.»

2. Fort de cette ouverture culturelle de l'Emulation, le Comite direc-
teur a decide d'instaurer un prix qui permettra de rappeler que la culture
doit etre consideree de maniere large, globale et qu'il s'agit tout autant
de promouvoir les arts, la litterature, les etudes scientifiques ou histo-
riques - pensons ä nos cercles -, que la culture au quotidien, c'est-a-dire
cette maniere de vivre et de travailler chacun ä notre place, selon nos
specificites, en un mot cette culture sociale qui nous unit toutes et tous ä
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une region et dans laquelle nous baignons et puisons nos liens identi-
taires. Honorer un geste, une parole, un acte, une action qui va dans le
sens de la defense de nos valeurs communes, regionales et interjuras-
siennes, voilä le domaine que veut recompenser la remise du Prix de la
culture de l'Emulation.

L'attribution de ce prix interviendra irregulierement - et done pas
chaque annee -, selon que les organes dirigeants de l'Emulation le juge-
ront possible, opportun et necessaire.

3. Le Comite directeur a decide de recompenser cette annee une
action qui se projette dans la vie, pour le futur et la dignite de notre region.

II s'agit de mettre en valeur la determination et la volonte constructri-
ce de quelques hommes et quelques femmes de cette terre, de mettre en
valeur la reconnaissance de leur savoir-faire et enfin de mettre en valeur
leur fierte - au sens noble du terme - qui est aussi la fierte de toute une
region.

4. Chacun connait le drame que vivent les gens de l'entreprise Boillat
ä Reconvilier. Ne il y a 150 ans et longtemps partenaire de l'industrie
horlogere, le site metallurgique Boillat de Reconvilier a evolue ä partir
des annees 60. II est devenu au fil des ans une figure de proue dans la
conception, le developpement, la fabrication et la vente des produits
semi-finis en alliages cuivreux. Le haut niveau de specialisation et
1'excellence de ses produits, issus d'une technologie avancee et maitrisee
par une longue experience, ont assure sa reputation. La specificite et le
niveau qualitatif des produits Boillat tiennent ä la maitrise de toutes les

etapes du processus de production qui commencent avec la preparation
des charges et les operations de fonderie. Les alliages speciaux ä base de
cuivre, de laiton ou de bronze, tel le maillechort, sont ainsi autant de

produits tout ä fait particulars, exceptionnels et fiables qui repondent ä

des besoins specifiques de clients hautement exigeants d'ici et d'ailleurs,
pour Fhorlogerie, l'aeronautique, la microtechnique, etc.

C'est un savoir-faire humain et regional qui fait partie du patrimoine
du pays.

5. Depuis un certain temps, des gens d'ici se battent pour perpetuer ce
savoir-faire ä haute valeur ajoutee et pour permettre ä une region de garder

la tete haute. Ces femmes et ces hommes de la Boillat meritent un
grand coup de chapeau pour leur engagement, pour les risques assumes,
pour leur volonte de maintenir et de valoriser un savoir-faire, un tour de
main acquis, maitrise et reconnu.

Ces hommes et ces femmes se tiennent debout pour affirmer haut et
fort leur dignite.
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A travers eux, c'est toute une region qui s'identifie pour que sa culture

soit reconnue.
Si l'on est conscient que la Societe jurassienne d'Emulation reste la

gardienne culturelle, historique, identitaire et diversifiee du Pays interju-
rassien, eile ne peut rester insensible ä l'effort humain des specialistes
du site industriel Boillat ä Reconvilier pour maintenir et perenniser, dans
la dignite, un savoir-faire regional reconnu.

lis meritent un geste de reconnaissance, de respect et de solidarite in-
terjurassienne.

L'un de mes predecesseurs, M. Michel Boillat, ecrivait en 1980:
«Le but de la culture, c'est l'homme lui-meme.» {Actes 1980, p. 49).

II ajoutait l'annee suivante:
«Le Jura de l'Emulation n'est pas que le Jura des idees et des cer-

veaux, c'est le Jura de la fraternite.» (Actes 1981, p. 502).
C'est dans cet esprit interjurassien d'une culture identitaire partagee

et cultivee dans nos differences que le Comite directeur, appuye par le
Conseil de l'Emulation, a pris sa decision.

Ainsi,
La Societe jurassienne d'Emulation

attribue le

PRIX DE LA CULTURE
dote d'un montant de Fr. 5000.-

aux gens du site industriel Boillat
ä Reconvilier et ä leurs families

- pour leur savoir-faire et leur tenacite ä le maintenir;

- pour leur courage dans 1'affirmation de leur dignite et celle de leur
region;
- pour leur participation active ä la culture du pays interjurassien tout
entier.

Le prix de la culture est alors remis ä M. Nicolas Wuillemin et son
epouse, ä I 'intention des gens du site de Reconvilier et de leurs families.
Celui-ci avoue ne s'etre jamais imagine qu'une institution culturelle
telle que la notre puisse comprendre les soucis des ouvriers et recom-
penser leurs efforts. II remercie sincerement le Conseil de la SJE pour
le prix re(:u. Ses paroles touchantes et directes vont droit au cceur des

personnes presentes dont certaines, emues, ont du mal ä retenir leurs
larmes.
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M. Pierre Lachat, M. et Mme Nicolas Wuillemin.

M. Wuillemin ne cache pas que les Cercles et les Sections de la SJE
sont rarement frequentes par les ouvriers et espere que cette situation
evoluera. II sefera notre ambassadeur dans ce sens.

M. Mario Annoni s'associe au prix decerne ä la Boillat par la SJE
puis s 'adresse ä I Assemblee en ces termes:

ALLOCUTION DE M. MARIO ANNONI
Directeur de 1'Instruction publique du canton de Berne,

Conseiller d'Etat

Je vous remercie de votre invitation et suis tres heureux de pouvoir
aujourd'hui, vingt jours avant la fin de mon mandat, assister ä votre
assemblee generale.

Depuis mon entree au Gouvernement bernois, il y a plus de quinze
ans, j'ai eu tout loisir de pouvoir observer revolution de notre histoire:
celle de l'Etat de Berne, celle de la Republique et Canton du Jura, mais
celle surtout de notre collaboration interjurassienne. Permettez-moi d'en
dresser ici un bref bilan et de vous donner mon sentiment sur le role
important joue par la Societe jurassienne d'Emulation dans ce paysage
culturel.
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Dans les annees 80, alors que le canton du Jura esquissait ses
premiers pas avec l'exuberance et l'energie des matins nouveaux, le Jura
bernois se retrouvait dans une situation delicate. Ceci n'est pas tellement
etonnant si l'on sait qu'une etude faite par l'UNESCO sur les minorites
culturelles dans ces annees montrait la chose suivante: il est extreme -
ment difficile pour une minorite de s'epanouir lorsqu'elle represente une
proportion inferieure ä 12%. Le defi ä relever etait done important.

Vous vous souvenez certainement de l'ouvrage Le Jura-Sud ä la
recherche d'une identite, paru aux Editions de la Prevöte en 1977.
Lorsque l'on relit aujourd'hui ces textes, on ne peut qu'etre touche par
le desarroi qui en emane. Comment exister sur un territoire si modeste
Quels liens tisser avec l'Ancien Canton? Comment arriver ä faire
entendre sa voix

Pierre Chappuis, laureat du Grand Prix Ramuz en 2005, y ecrivait ä

ce propos: «Un pays n'est digne de ce nom que s'il nourrit en lui des
forces vives, que s'il produit, si peu que ce soit, et ne se borne pas ä

consommer. [...] Qu'on y prete ou non attention, il importe que chez
nous des adolescents enfermes dans leurs chambres s'essayent ä ecrire»
et il poursuivait avec cette pensee importante: «N'aurons-nous pas, nous
aussi, ä innover?».

Cette reflexion extremement juste et visionnaire de Chappuis, nous
avons tente modestement de la transposer en donnant aux artistes et ac-
teurs culturels les moyens et les vecteurs necessaires. C'est ä ce moment
que nous avons consolide le financement des nombreux centres culturels

et musees de notre region. La revue Intervalles est nee, Memoires
d'Erguel et Memoires d'Orval, qui se sont reunis plus tard pour fonder
Memoires d'Ici, se sont aussi creees dans la foulee.

La Direction de l'instruction publique s'est aussi engagee pour attri-
buer proportionnellement davantage de subsides au Jura bernois. II fal-
lait donner aux artistes et aux personnes engagees dans la culture les

moyens de croire en leurs capacites creatrices, quel que füt le contexte
geopolitique. Et cette politique est aujourd'hui poursuivie et renforcee
avec la loi sur le Statut particulier qui permet au Jura bernois de benefi-
cier de subventions encore plus importantes que par le passe. Ainsi, nous
pourrons developper de veritables centres de competence culturels, avec
des moyens ä faire pälir d'autres regions dites peripheriques...

Lorsque j'observe le travail realise depuis, je constate que ces me-
sures ont eu des effets extremement positifs. Nous avons une scene artis-
tique et culturelle vivante et dynamique. Les forces creatrices, indispensable

moteur pour innover, ont emerge et sont bien presentes. De plus,
le temps a passe et panse les plaies. Le dialogue et le respect mutuel ont
efface les rivalites. Le discours identitaire des annees 1970 et 1980,
balaye par une societe multiculturelle en pleine mutation, a heureuse-
ment disparu.
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Cependant, la langue frangaise et la culture nous reunissent et nous
reuniront toujours. Tout comme nous sommes suisses romands et
francophones. Nous oeuvrons ensemble, sur le plan institutionnel, pour que
ce territoire jurassien commun puisse rayonner. De leur cote, les artistes
et les scientifiques n'ont pas attendu pour travailler ensemble. L'art et la
science ne connaissent pas de frontieres, vous le savez. Le temps est
done venu de retablir un climat d'estime et de comprehension reci-
proques entre le Canton de Berne et la Societe jurassienne d'Emulation.

En effet, depuis la creation de la Republique et Canton du Jura, la
Societe jurassienne d'Emulation a continue de travailler de maniere
exemplaire dans le Jura bemois sans que son apport soit officiellement
reconnu. Nous lui devons beaucoup: les sections proposent reguliere -
ment des activites culturelles et contribuent par lä ä 1'animation de nos
regions. Pouvons-nous plus longtemps encore ignorer ces prestations?
Le moment n'est-il pas venu de reconnaitre le magnifique travail realise
avec tant d'assiduite et de lui rendre hommage?

Monsieur le President, Monsieur le Secretaire general, je suis done
extremement heureux de vous faire part, au terme de mon mandat
politique, de la disposition de la Direction de l'instruction publique ä

prendre ä nouveau en consideration la Societe jurassienne d'Emulation.
Nous souhaitons ainsi donner un signe en faveur d'une collaboration
nouvelle et constructive, empreinte de respect et de reconnaissance reci-
proques, comme le disait Jules Gueisbuhler, fils de vigneron de La Neu-
veville, enseignant durant 48 ans dans la classe unique de l'ecole de
Souboz, cite dans Mosaique d'Erguel de la Societe jurassienne d'Emulation

(1999): «Avant tout, il importe, en parlant du pays, qu'on ne le de-
chire pas, qu'on ne tire pas ä soi les lambeaux de sa chair. Mais qu'on
s'approche de cette chair, qu'on la veuille toute, avec son coeur qui bat
eperdument. Pour cela, que le verbe soit doux, grave, vibrant, depouille
de valeurs conventionnelles; qu'il soit le verbe beau de cette terre belle,
le verbe de son originalite...»

Je remercie la Societe jurassienne d'Emulation pour son travail et son
engagement en faveur d'un Jura vivant, foisonnant d'activites artis-
tiques, culturelles et scientifiques et formule mes voeux les plus sinceres

pour qu'elle poursuive avec ferveur son travail d'emulation dans nos
regions.

Je vous remercie de votre attention.
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D)CERCLES

CERCLE D'ETUDES SCIENTIFIQUES

Genevieve MERY

Presidente

• 3 decembre 2005, colloque au College de Delemont: Apres la tra-
ditionnelle et incontournable assemblee generale, cinquante-deux per-
sonnes ont suivi le colloque qui a vu s'articuler deux conferences tres
interessantes et complementaires, donnees par M. Jean-Michel Gobat (sols
et vegetations) et Mme Helene Demougeot (pollutions des sols). En
principe, les Annates reprennent le contenu des conferences du colloque.

• 27 janvier 2006, conference au Musee jurassien des sciences
naturelles ä Porrentruy: Etude des sols dans le Jura. Conference donnee

par Pierre Xavier Meury et Mary-Laure Meusy montrant tres concrete -
ment l'utilite du travail du pedologue et les amenagements pratiques
possibles apres une breve introduction sur l'origine et la formation d'un
sol. Le theme est consacre aux sols agricoles jurassiens et ajoulots en
particulier, notamment dans le cadre des remaniements parcellaires.
Malgre la tempete de neige, environ vingt-cinq personnes sont presentes,
dont nos amis du Pays de Montbeliard.

• 18 Mars 2006, Conference au Centre Nature des Cerlatez:
Paradoxes de la Vegetation. Une cinquantaine de personnes ont suivi cette
brillante conference de Pierre Hainard. Cette derniere a mis en lumiere
diverses observations contradictoires et enrichissantes liees ä la vie com-
munautaire ou ä la competition des plantes, ä la diversite relative des
forets tropicales et des toundras boreales de meme qu'aux effets appa-
remment contradictoires du feu. Magnifique voyage en image et avec
humour sur 1'ensemble du globe terrestre! Pierre Hainard redigera un
article sur ce theme qui pourra etre lu dans les Annates 2007.

• Ier avril 2006, exposition au Musee d'histoire naturelle de La
Chaux-de-Fonds: Le bestiaire de Louis Pergaud et son epoque (1905-
1915). Les membres presents ä cette visite ont beaucoup apprecie cette
exposition emplie de richesses culturelles melant les sciences naturelles
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ä l'art, de meme que l'accueil chaleureux de son conservateur, Marcel S.

Jacquat. La rencontre s'est prolongee de maniere informelle autour d'un
aperitif bienvenu.

• Mai 2006, Annales des sciences naturelles en Pays jurassien:
Extraites des Actes 2005 de la Societe jurassienne d'Emulation, les
Annales 2005 sont sorties de presse: en 158 pages, elles donnent le
reflet de la reunion annuelle des conservatrices et conservateurs de mu-
sees d'histoire naturelle en Suisse qui a eu lieu ä Porrentruy le 3 juin
2005, et presentent six articles allant de la geologie ä l'ethnologie en
passant par la Zoologie, la biologie moleculaire et l'astronomie.

CERCLE D'ARCHEOLOGIE

Raymonde GAUME

Presiderite

La premiere sortie de l'annee s'est effectuee le samedi 4 juin ä Berne,
en train. Nous avons convie les sections de Bienne et Berne ä se joindre
ä nous pour 1'occasion.

C'est un groupe de trente personnes qui a suivi toute la journee
M. Daniel Gutscher, archeologue responsable des fouilles medievales
au service d'archeo du canton de Berne. Chacun a pu relever la grande
qualite des presentations et des explications de M. Gutscher.

Dans le parking souterrain, en construction, du Casino, le guide nous
a explique la topographie de la ville ä travers les diverses periodes de
l'histoire de Berne et les extensions de la cite. Nous y avons vu un reste
de mur d'enceinte du 13e siecle.

Derriere la cathedrale, on a appris qu'il a fallu 80000 m3 pour com-
bler le trou et faire la terrasse. En reparant une fissure, on y a retrouve
plus de 500 morceaux de statues polychromes en tres bon etat de conservation.

Comme le travail de remplissage s'est effectue pendant la Reforme,

on avait jete dans la fosse toutes les statues catholiques... La qualite
des couleurs fait reference en Europe, puisqu'elles sont restees intactes.

Au-dessous de 1'Hotel de Ville se trouve le plus vieux bätiment de la
ville. La datation dendrochronologique donne 1252 comme annee de
construction. C'etait le point de ravitaillement en eau de la ville, appele
Tour de la Fontaine. La capacite du puits pouvait atteindre 20000 litres.
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Une petite balade nous a permis de decouvrir encore le chateau de

Nidegg, l'emplacement de moulins, une jolie venelle, une ancienne mai-
son peinte, le Zytglogge, et nous a amenes ä l'eglise reformee frangaise.

Elle a ete construite en 1360. II y a des traces de la ville medievale du
13e siecle ä l'interieur. Un jubee complet avec cinq grandes arches et
deux petites construit ä la fin 13e siecle traverse toute la largeur de

l'eglise. Des stalles uniques en Europe, realisees en 1310-1315, portent
encore la marque du menuisier. Une visite de la charpente nous a permis
d'admirer la maniere de disposer les poutres en Y, ceci permettant un
soutien efficace en fonction du vent.

Apres un petit tour ä la gare pour voir des restes d'enceinte du
14e siecle, nous sommes rentres tres satisfaits d'avoir pu decouvrir des

aspects inedits de cette belle ville de Berne, inscrite au patrimoine de

l'UNESCO, avec un guide sachant manier l'humour et enrichir son pro-
pos de merveilleuses anecdotes originales.

Notre deuxieme activite etait une expedition en minibus ä Besangon
avec vingt personnes. Le matin, nous etions accompagnes par M. Jean-
Claude Bargon, archeologue bizontin. Nous avons decouvert de nom-
breux endroits remains de la ville de Vesontio, capitale de la Sequanie
antique.

- L'amphitheatre d'un diametre de 106 m sur 125 m, pouvant
accueillir 18 a 20000 spectateurs, ä l'heure actuelle cache sous des
fortifications «Vauban».

- Une necropole, enfouie sous la caserne des pompiers.

- Des blocs de piles restant d'un pont remain sont visibles sous le
pont actuel du Doubs.

- Devant le musee actuel, des restes de diverses constructions des
thermes.

La visite du musee s'est passee en compagnie de Mme Walter, profes-
seur d'archeologie ä l'Universite de Besangon. Dans cette ancienne halle
aux grains, les collections proviennent de toute la Franche-Comte. Nous
sommes restes dans la salle gallo-romaine oü de magnifiques objets ont
ete commentes avec quelques anecdotes passionnantes.

Ensuite, nous sommes alles sous le jardin de la banque de France voir
de grandes mosaiques. Ce qui manque, c'est le president de la banque du
debut du 20e siecle qui l'offrait par morceaux en cadeaux ä ses invites
apres le repas...

Un petit musee destine aux etudiants, un petit tour ä la Porte noire et
puis nous sommes accueillis par M. Viennai, president du Conseil regional

de Franche-Comte qui nous ouvre 1'Hotel de la Region dans le
parking duquel il y a encore de nombreux vestiges remains.

Les 21 et 22 octobre, nos membres ont eu la possibility de participer
aux JAFAJ, les lres journees d'archeologie transfrontalieres.
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Le 4 novembre, c'est la Saint-Martin, conference et repas. Parmi les
trente personnes presentes, nombreuses sont celles qui ne connaissaient
ni Grandfontaine, ni son musee des Vieilles traditions.

Pour la conference, nous avions invite M. Jacques Bujard, conserva-
teur des monuments du canton de Neuchätel, et M. Christian de Reynier,
son collaborates. Le theme: Le pays de Neuchätel au Moyen Age, de-
couvertes archeologiques recentes. Les analyses presentees sont liees ä
la restauration des bätiments, specialement dans le bas du canton et le
Val de Ruz. On etudie les eglises, les chateaux et les villes. L'analyse de
la magonnerie permet de determiner les etapes de construction, le deve-
loppement et le declin des bätiments. Tres interessant sujet, presente de
maniere agreable.

Le 20 avril dernier, plus de cinquante personnes se sont rendues ä une
invitation reservee aux membres du cercle pour decouvrir un trongon de
la route romaine conduisant ä Mandeure, dans la region de Courtedoux.
Ce site sera recouvert prochainement par un acces ä l'autoroute.

Groupe du fer
L'annee derniere, un ouvrage sur les experimentations des bas four-

neaux est sorti de presse. Cette annee, 2 DVD ont ete emis, l'un parlant
des meules ä charbon, 1'autre des bas fourneaux, suite informatique du
livre.

Un rapport de fouille d'une petite miniere ä Courcelon a ete publie
dans les Actes.

Un nouveau site internet a ete mis en activite sur le serveur du canton
sous 1'appellation www.jura.ch/fer.

De nouvelles experimentations au bas fourneau des Lavoirs ont eu
lieu avec un groupe d'universitaires accompagnes de Cedric Cramatte.

Le groupe a toujours son projet de fouilles ä Lajoux: le permis est en
vue et les activites devraient commencer cette annee.

Assemblee generale
Notre assemblee annuelle s'est tenue aux Breuleux le 11 mars en

presence de vingt-deux personnes, dont Mme Elisabeth Baume-Schneider,
ministre de la culture.

La conference qui a suivi etait presentee par Cedric Cramatte de Bure.
Ce jeune homme vient de terminer son memoire de licence dans lequel
il porte un oeil nouveau sur les fouilles de la villa gallo-romaine de

Vieques, notamment gräce ä de nouvelles datations. Ses travaux ont permis

de reconstituer la riche demeure, ainsi que le complexe thermal atte-
nant. Iis nous permettent de decouvrir la decoration des pieces de cette
maison construite au 1er siecle et son evolution au fil du temps. Son
etude revele egalement differents aspects de la vie quotidienne, le Statut
social des proprietaries, les liens qu'ils entretenaient avec l'antique
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Augusta Raurica, les pratiques religieuses et les activites artisanales de
cet etablissement agricole.

Un CAJ sera vraisemblablement publie avec ce sujet.

Activites 2006
- 25-27 mai, sortie de 1'Ascension en Moselle, ä Bliesbruck, Bitche,

Homburg et Sarrebourg, sur le theme des oppidums celtes, des habitats
gallo-romains et un passage sur la ligne Maginot;

- 26 aoüt, sortie dans la region zurichoise;

- 3 novembre, conference de la Saint-Martin;

- un parcours didactique dans la region de Roches et une visite de
fouilles ä Bienne doivent encore etre precises et agendes.

CERCLE D'ETUDES HISTORIQUES

Alain CORTAT

President

Durant l'annee ecoulee, le Cercle d'etudes historiques (CEH) a essen-
tiellement travaille ä la mise sur pied et au developpement du Diction-
naire du Jura (www.diju.ch). Grace au travail realise par deux collaborate

urs scientifiques, Emma Chatelain et Philippe Hebeisen, ainsi qu'au
soutien financier et logistique de sponsors (Loterie romande, Swisslos,
ECA, Migros, municipalites de Delemont, La Neuveville et Saignele-
gier) et de partenaires (DHS et Universite de Neuchätel), nous avons pu
ouvrir ce dictionnaire au public en octobre 2005, en presence de repre-
sentants des medias regionaux et nationaux qui ont assure une excellente
publicite au DIJU. Ce dictionnaire qui est actuellement, ne l'oublions
pas, en phase de developpement (et ceci jusqu'en 2009), connait depuis
un grand succes, si l'on peut en juger par les diverses reactions obtenues

par le CEH et les visites sur le site du dictionnaire: d'octobre 2005 ä fin
avril 2006, ce ne sont ainsi pas moins de 6263 visiteurs differents qui se

sont rendus sur ce site, en provenance de Suisse et du reste du monde
(Argentine, Canada, Japon, Maroc, Pologne, etc.).
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Le DIJU compte ä ce jour plus de 4000 notices en ligne, comprenant,
outre les communes du Jura et divers themes relatifs ä notre region, des

personnalites ayant oeuvre dans divers domaines (politique, sport, economic,

etc.). Je vous rappelle enfin que le DIJU est une oeuvre interactive:
si vous n'y rencontrez pas votre homme ou votre femme politique prefe-
re-e, n'hesitez pas ä nous proposer la notice!

Parallelement au DIJU, le CEH a realise diverses activites plus clas-
siques, dans la continuite des annees precedentes. Trois Lettres d'infor-
mations ont ete envoyees ä nos membres et amis. Elles avaient pour su-
jet 1'alimentation (LICEH 34), le pasteur Frene (LICEH 35) et les transports

(LICEJJ 35bis). Cette petite publication est extremement importan-
te ä nos yeux, car eile permet de faire connaitre les travaux d'historiens
jurassiens, non seulement dans notre region, mais dans l'ensemble de la
Suisse. De plus, malgre son apparence modeste, eile voit tres souvent
certains de ses articles repris dans les medias regionaux.

Enfin, nous avons organise une conference ä Saint-Imier en avril,
dans le cadre de notre AG, donnee par Bernard Romy. Elle avait pour
theme «Les usiniers de la Suze, 1750-2000».

CERCLE DE MATHEMATIQUES ET DE PHYSIQUE

Charles FELIX

Responsable

Le Comite du Cercle s'est reuni le 20 janvier et le 22 mai 2005, pour
preparer la 9e assemblee generale, organiser les conferences, traiter les
dossiers en cours et mettre ä jour le site internet.

C'est le 26 novembre 2005, ä Saint-Imier, dans les locaux de la Haute
Ecole Arc Ingenierie, que s'est tenue la 9e assemblee generale du CMP.
Apres avoir salue et souhaite la bienvenue ä la trentaine de participants,
le president du Cercle passe ä 1'ordre du jour.

Apres la partie administrative - tous les points ont ete acceptes par
1'Assemblee - il a ete precede ä 1'attribution des Prix du Cercle de

Mathematiques et de Physique. Le prix 2005 a ete remis ä Leila Schwab
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de Preles, ancienne eleve du Gymnase du Lac (Bienne), pour son etude
sur «L'acoustique architecturale» et ä Matthieu Audetat de Fleurier,
ancien eleve de la Haute Ecole Are Ingenierie de Saint-Imier, pour un
travail intitule «Optimisation du moteur Consomini». Les deux candi-
dats ont alors brievement presente leur travail avec passion et clarte, puis
l'Assemblee les a felicites par des applaudissements nourris. Le Comite
du Cercle se plairait ä voir figurer dans les Actes un resume des travaux
recompenses et encourage les laureats dans ce sens.

Un premier expose est presente par M. Eric Jeannet, recteur et profes-
seur honoraire de l'Universite de Neuchätel: «Einstein 1905». M. Jeannet

developpe avec enthousiasme quelques-unes des questions fonda-
mentales traitees par l'illustre physicien et nous revele les raisons pour
lesquelles Einstein n'a regu le Prix Nobel qu'en 1921.

La deuxieme conference est donnee par M. Bernard Walther,
professeur ä la Haute Ecole Are Ingenierie de Saint-Imier, sur le theme
de «L'effet transformateur». Dans son expose soigne et convaincant,
M. Walther, en se fondant sur une representation ä l'aide d'un schema
de Kirchhoff, nous montre que de nombreuses applications techniques
peuvent etre calquees sur le modele de l'effet transformateur. Puis, en
recourant ä des logiciels, il analyse des situations variees telles que les
mecanismes, les alimentations ä decoupage, les moteurs electriques et
les systemes acoustiques.

Une troisieme conference nous est proposee par M. Cedric Paroz,
responsable du Departement «Technology Developement» de l'entreprise
Tornos ä Moutier. Le sujet presente est intitule «La plus petite racine
d'un polynöme». Confronte, dans le cadre de ses recherches, ä la necessity

de trouver une reponse ä cette question, M. Paroz a trouve une me-
thode originale. Avec la passion du decouvreur, il nous presente le resul-
tat de ses reflexions et diverses situations dans lesquelles cette methode
peut etre appliquee.

A Tissue de Tassemblee, les participants ont echange un moment de
convivialite autour d'un aperitif offert par la Haute Ecole Are Ingenierie.
Le president remercie alors M. Frosio, Directeur de l'etablissement dans

lequel nous avons ete accueillis et lui donne la parole pour qu'il nous
presente les structures et 1'organisation de son ecole.

Le 17 fevrier et le 17 novembre 2005, le soussigne a donne aux mem-
bres des sections de Fribourg et d'Erguel de la SJE une conference
intitulee «La Mesopotamie, Babylone, centre culturel».
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CERCLE DE PATOIS

Jean-Marie MOINE

President

Voici la liste des seances tenues et les sujets traites:

10 septembre 2005, au Restaurant du Tournedos, ä Feche-l'Eglise
• Une minute de silence est observee ä la memoire de M. Jules

Vienat, decede.
• J.-M. Moine dit deux mots de la rencontre que Gaston Brahier,

Michel Choffat et J.-M. Moine ont eue, les 1er et 2 juillet 2005, ä

Delemont, avec des professeurs, des assistants et des etudiants de
1'Universite et de l'Ecole polytechnique de Zurich pour evoquer le
patois jurassien.

• J.-M. Moine signale aussi qu'il a recu M. Eric Flückiger (du Glos-
saire romand, Neuchätel) qui est charge de presenter un rapport sur le
Glossaire du patois, publie en 2003 par la SJE.

• M. Rene Pierre presente Les us, cötumes et craiyainces de not'cäre
de tiere. II laisse parier son coeur et evoque, entre autres, Nä avec ses rä-
mes, puis Paitghes avec les Tenebres, les servaints d'müsse que ter-
velli'nt, les prevaidges savaidges satchies, les herbätons en schlapi'n,
avant de nous parier d'laifete di Schcapulaire, et d'laifete de lai Grale.

• M. Francois Busser nous parle amoureusement (le mot n'est pas
trop fort) de Colette Dondaine qui est toujours vivante. II profite de
la parution en 2002 du dernier ouvrage de cette Vosgienne saönoise

pour nous presenter un travail de recherche scientifique sur le patois
franc-comtois.

• Cartes et exemples ä l'appui, Francois Busser nous fait comprendre
la demarche de Mme Dondaine. Elle a etabli un questionnaire d'environ
5000 mots ou phrases et a precede ä une enquete sur le terrain, en
Franche-Comte et dans les regions voisines. Son but est de definir le
domaine des parlers comtois d'oil, par rapport ä la fameuse limite avec
le Franco-Provencal et avec celle du Vosgien-Lorrain. Nous remercions
Francois Busser d'avoir su mettre ä notre portee un travail universitäre
aussi difficile d'acces.
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• Comme d'habitude, le repas est entrecoupe par de nombreuses
productions:

- 13e fete romande et interregionale di patois (Martigny, 27 et 28 aoüt
2005), ecrit par Valerie Bron.

- Le pairaidis, ecrit par Rene Pierre.

- (f'n'ät p'le tot de v'ni veye, histoire ecrite par le Pointet et lue par
Anne-Marie Kasteler.

- Te n'esp'«moderne», ecrit par Rene Pierre.

- Henry Tournier a ecrit le chant Dains not'be paiyis, Youpi! II le
chante et nous reprenons apres lui.

10 decembre 2005, au Restaurant de la Cigogne, ä Miecourt
• J.-M. Moine presente Particle pour L'Ami du patois, repondant aux

deux articles parus dans L'Impartial, le 4 juin 2005: Une mort program-
mee/Patois/La langue de nos ancetres pourrait disparaitre d'ici trente
ans, et dans Le Quotidien jurassien, le 14 juin 2005: Les patois romands
auront disparu dans 30 ans si rien n'est entrepris.

• Deux suggestions sont emises pour tenter de faire connaitre le
patois aux jeunes enfants: la preparation d'un spectacle en patois de
marionnettes (idee d'Elisabeth Bonnemain) et d'un calendrier patois de
l'Avent. Nos trois voiy'nouses Valerie Bron, Jeanne Favez et Simone
Maillard prendront contact avec Elisabeth Bonnemain pour concretiser
ces deux idees.

• J.-M. Moine felicite Henry Tournier qui vient de recevoir la Legion
d'Honneur et qui a ete nomme Chevalier au titre du Ministere de
I'Economic, des Finances et de 1'Industrie.

• M. Denis Frund nous parle de ses diverses activites recentes tou-
chant au patois: legons de patois ä Delemont, contacts avec M. Laville
pour relancer le patois ä l'ecole, contacts avec des patoisants Savoyards,
elaboration de recettes en patois.

• Deux travaux ecrits pour la fete romande du patois, ä Martigny
nous sont presentes par leurs auteurs:

- Ch'qu'nos n'v'lanspus voüe re, par Etienne Froidevaux

- Eime ecöle di (5libs di Doubs, de 1935 e 1940, par Madeline Froidevaux.

• Productions presentees au cours du repas:

- Po l'An Neu, par Marc Monnin

- Dires de fin d'annee, et Hichtoire di P. Dae, par Rene Pierre

- Hichtoire d'lai Saigne, par Eric Matthey.

26 mars 2006, au Restaurant du Val Terbi, ä Courchapoix
La bienvenue est souhaitee ä un nouveau participant, le jeune et

sympathique Jean-Philippe Galbe.
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MM. Denis Frund et Michel Choffat ont presente le patois aux
personnes du B.P.W (Business and Professional Woman)

M. Rene Pierre en a fait de meme au Rotary-Club d'Altkirch.
M. Francois Busser nous presente Lai madgie d'lai grayenoure, texte

qu'il a ecrit pour la fete romande du patois, ä Martigny (en 2005). Avec
beaucoup de sensibilite et de respect, l'auteur se glisse dans l'intimite
des families de son coin de terre, et evoque le veritable heritage des
souvenirs que revelent les papiers dormant dans les tiroirs de nos maisons.

M. Henry Toumier nous fait une analyse detaillee de l'oeuvre patoise
Les Painies de Raspieler. II nous parle de l'historique de l'oeuvre, puis
expose la composition de l'ouvrage avant de presenter le poeme en ex-
tirpant de nombreux exemples. II poursuit en donnant son avis autorise
sur la question: Ferdinand Raspieler est-il un auteur moraliste, moralisa-
teur? Henry Toumier conclut de fagon eclairee son travail, avant de re-
mettre au Voiyi'n l'ouvrage qu'il vient d'exposer. M. Henry Toumier est
vivement remercie.

Marc Monnin fait, en patois, une priere avant le repas, priere de cir-
constance puisque nous sommes en ce jour de 1'Annonciation ä Marie.

Ier juillet 2006, au Restaurant de La Caquerelle
Les comptes du Ier juin 2005 au 31 mai 2006 sont acceptes.
J.-M. Moine lit l'homelie faite par M. le chanoine (Euvray, en lai

masse d'lai fete des Cieutchattes di Doubs e Trev'lä, l'dejeüte de djuin
2006.

M. Rene Pierre nous expose ensuite avec brio les Lamentätions d'in
tout veye Boroillot. Dans son introduction, Rene Pierre nous presente
l'auteur de ce texte patois: (f'at in veye hanne de pus d'cent ans di nord
di Doubs (Valentignez) qu'e graiy'ne goli (e dit lu-meinme qu'el ät v'ni
ä monde en 1848; aidonc goli ät aivu graiy'ne e po pres en 1948).

Un grand merci ä Rene Pierre de nous avoir fait connaitre et apprecier
ce beau texte patois qui nous indique que, finalement, le comportement
humain n'evolue guere, meme en cent cinquante ans...

Avant le repas, Henry Toumier fait la priere de 1'Angelus, priere qu'il
a traduite en patois.

Felicitations ä tous!
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CERCLE LITTERAIRE

Assemblee constitutive du Cercle litteraire
Michel Hänggi et Pierre Lachat

Plus de cent personnes ont repondu presentes le samedi 15 avril 2005
dans l'aula du College de Delemont pour 1'Assemblee constitutive du
sixieme Cercle d'etudes de la Societe jurassienne d'Emulation: le
Cercle litteraire.

M. Pierre Lachat, President central, a accueilli les invites par ces
mots:

Mesdames, Messieurs, Chers Amis,
II y a bien longtemps, dans l'Antiquite egyptienne, un scribe s'excla-

mait: «Que vais-je pouvoir encore ecrire. Tout a ete dit. Tout a dejä ete
ecrit!» Et pourtant.... Que dirait-il aujourd'hui s'il visitait, par exemple,
la Nouvelle Bibliotheque d'Alexandrie? Chaque homme, chaque fem-
me, chaque collectivite, chaque peuple, ä chaque epoque, a quelque chose

ä dire, ä partager, ä transmettre. Et comme la parole se perd facile-
ment, on a ecrit, on ecrit et on ecrira encore, si possible pour etre lu et

pour creer des liens entre les hommes.
Dans notre petit pays aussi - et depuis bien longtemps aussi -, des

hommes et des femmes, des poetes, des essayistes, des philosophes, des

critiques, des journalistes et autres litterateurs se sont penches sur la
feuille, la plume ä la main.... Si l'ecriture est un art solitaire, elle reunit,
quand on la partage, quand on la lit publiquement, quand on la discute,
quand, en groupe, on en cherche la substantifique moelle.

En 1846-1847, ä Porrentruy, un petit groupe emmene par Alexandre
Daguet (un des fondateurs de la Societe jurassienne d'Emulation) se re-
unissait regulierement, hebdomadairement, pour disserter de litterature
principalement. C'etait le Cercle litteraire (ou la Societe d'etudes de

Porrentruy). C'est de cette Societe d'etudes qu'est nee l'Emulation qui
a essaime jusqu'ä aujourd'hui en dix-sept sections et en cinq cercles.
Mais toujours pas de Cercle litteraire.
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Pourtant, durant toute sa vie, la SJE a toujours consacre une large part
des Actes ä la litterature du Jura et d'ailleurs. La creation d'un Cercle
litteraire a ete remise ä l'ordre du jour en 1972. Victor Erard concluait ain-
si son intervention ä l'assemblee du 3 juin 1972: «Bientöt, le Cercle
d'etudes litteraire de l'Emulation sera une realite». II faudra cependant
attendre plus d'une generation encore avant qu'une nouvelle annonce
soit faite. L'an dernier, ä l'assemblee generale de Lausanne, Michel
Hänggi et moi-meme vous disions la creation prochaine du Cercle
litteraire. Eh bien, ce soir, le moment est arrive!

Des les origines de la SJE, nos Statuts nous donnent mission d'encou-
rager, de propager 1'etude et la culture des lettres, des sciences et des

arts. Nos Statuts actuels precisent encore notre obligation de proteger et
de defendre la langue frangaise. Les buts du nouveau Cercle litteraire
sont ainsi campes: illustrer la langue et de son genie et insuffler, assurer
le bon usage du francais.

La SJE a dejä donne naissance ä cinq cercles: le Cercle d'etudes his-
toriques, le Cercle d'etudes scientifiques, le Cercle d'archeologie, le
Cercle de mathematiques et physique, le Cercle du patois. L'Emulation
accueille aujourd'hui son sixieme cercle comme un nouvel enfant qui va
vivre sa propre vie, en toute independance d'esprit.

La SJE lui offre en cadeau de bapteme une organisation, un secretariat,

une famille de plus de deux mille membres repartis dans dix-sept
sections et cinq cercles d'etudes; eile lui offre ainsi un reseau de
relations dans lequel il y a beaucoup de competences et de complicite. La
SJE lui offre aussi un appui financier. Enfin, eile lui ouvre ses Actes et sa
maison d'edition qui vient de publier - est-ce un hasard? - le premier
volume d'une nouvelle collection consacree ä la litterature: «Plume
d'ange»; mais comme je ne crois plus au hasard, je prefere penser que,
la encore, la Plume d'ange est un clin d'oeil de bienvenue au niveau
Cercle litteraire.

A ce jeune Cercle, ä ses animateurs, je souhaite la liberte de creer, de
reunir, d'illustrer, de nous surprendre aussi.

La Societe jurassienne d'Emulation est reconnue comme la depositai-
re depuis plus d'un siecle et demi de la culture et de l'identite du pays
jurassien. Fidele ä sa mission, en creant ce nouveau Cercle, l'Emulation
vivifie la culture humaniste qui est un vecteur de paix parce qu'elle
ouvre les horizons, permet la comprehension, le respect de 1'autre dans
sa diversite et contribue ainsi au rapprochement entre les hommes.

Le bateau est sur les rails. Le capitaine va monter ä bord avec son
equipage. Apres le bapteme, nous couperons les amarres. Le Cercle va genti-
ment s'avancer dans la mer des mots et voguera en toute liberte. Mais
avant d'en arriver ä ce dernier geste, Michel Hänggi, ingenieur en chef du
chantier naval, va vous presenter plus en detail le Cercle litteraire.
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De gauche ä droite: Pierre Lachat, Corinne Liengme, Arnaud Bedat, Arnaud Buchs, Marianne
Finazzi, Camille Rebetez, Catherine Oppliger, Vincent Girardin, Sylviane Chatelain, Michel
Hänggi.

Le Secretaire general, M. Michel Hänggi, poursuit la reflexion
engagee par le President central:

A Cuba, une tradition seculaire associe la fabrication des fameux ci-
gares ä la lecture. Ainsi, au milieu des vastes salles communes oü
chaque ouvrier est affaire ä son etabli et affecte ä une täche particuliere,
est assis, sur une chaise haute, comme en chaire, une personne dont la
fonction specifique est de faire la journee durant la lecture de quotidiens
ou de romans...

En 1679, un jeune escroc, qui se faisait passer pour un Japonais, ima-
gina un nouvel aiphabet, une nouvelle langue et un nouveau calendrier
et prit le nom de Psalmanazar. Puis, il apprit 1'anglais et s'installa ä

Londres. La, le succes fut phenomenal: il traduisit le catechisme angli-
can en formosan - la langue qu'il avait inventee et qu'il etait bien enten-
du seul ä parier. Encourage, il publia en 1704 une Description historique
et geographique de l'ile de Formose, parfaitement imaginaire et qui fit
autorite pendant tout le XVIIIe siecle. L'homme vecut finalement de le-
gons de formosan et des poemes qu'il composait dans cette langue...

Au Vatican, oü prevaut encore l'usage du latin, un groupe de
recherche a pour unique fonction de trouver des traductions latines ä tous
ces mots qui apparaissent dans la langue et dont la papaute meme ne
saurait se passer. Et l'on imagine une discussion oü il s'agirait de tradui-
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re les notions de «bug informatique», d'«OGM» ou d'«altermondia-
liste» dans la langue de Ciceron...

Deporte dans le camp de Buchenwald, l'ecrivain espagnol Jorge Sem-

prun y retrouva son ancien maitre de sociologie ä la Sorbonne, Maurice
Halbwachs. Un dimanche, Semprun assista ä l'agonie du vieux maitre,
arrive aux limites de la resistance humaine. Alors que ses dernieres
forces s'evanouissaient, Semprun se mit ä lui raconter n'importe quoi,
tentant desesperement de maintenir la vie par la voix, puis, conscient de
la necessite d'une derniere priere, la seule chose qui lui vint ä l'esprit fu-
rent ces vers de Baudelaire: «0 mort, vieux capitaine, il est temps, le-
vons l'ancre...» Halbwachs mourut, souriant, le regard fraternel...

Au Mexique, ou l'art de correspondre perdure et oü rillettrisme n'est
pas rare, les gens se rendent sur certaines places centrales oü des ecri-
vains publics donnent vie ä leurs recits, plaintes ä 1'administration ou
declarations d'amour...

Au Moyen Age, l'apprentissage de la lecture dans les families juives
etait tres gourmand. Le maitre lisait un texte ecrit sur une ardoise, puis il
l'enduisait de miel. L'eleve lechait l'ardoise, assimilant du meme coup
les mots sacres.

Six anecdotes pour illustrer les rapports ä la fois etroits, particulars et
divers que les hommes entretiennent depuis la nuit des temps au livre, ä

la langue, ä la litterature, ä l'ecriture, ä la lecture... Six «gestes» qui
nous rappellent la permanence et la remanence de la culture litteraire,
son ancrage dans les cultures des hommes, six «gestes» qui sauvent et
qui prouvent si besoin etait le lien qui les relie au bonheur humain...

Je vous rassure, je ne ferai pas 1'affront ä tant de convaincus d'etablir
le parallele et la correlation entre culture litteraire et bonheur des
hommes et de rappeler le role essentiel que les Lettres ont joue dans le
developpement des democraties, des droits de l'homme, ou encore dans
le processus ayant mene ä une quasi-egalite hommes-femmes...

Et pourtant, ce lien, qui paraissait indestructible, est-il encore
evident? A l'heure oü l'on demantele la Factulte des Lettres de Neuchä-
tel, oü un parlementaire jurassien, candidat au Gouvernement, ose affir-
mer ä la tribune qu'il convient dorenavant de n'enseigner plus que le
frangais, les mathematiques et l'allemand, oü la Bible - loin du non-
chretien que je suis l'idee de faire du proselytisme - n'est plus dans
l'histoire de l'humanite le livre le plus publie et le plus consulte, que
reste-t-il de cet ideal humaniste, de cette vocation de la culture litteraire
ä participer activement au bonheur du genre humain

Cette culture serait-elle meprisee? Peut-etre, et cela expliquerait la
proliferation de cette omnipresente culture du court terme, de la futilite,
de l'image et le refus de plus en plus marque des activites du long terme
necessitant de brüler quelques calories...
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Cette culture representerait-t-elle un danger, un contre-pouvoir? Peut-
etre et cela expliquerait l'omnipresence de la censure dans l'histoire des

Lettres et des langues, des autodafes, des fatwas, de l'iconoclasme, cela
expliquerait les 525 ecrivains francais tues lors de la Premiere Guerre
mondiale, que la Congregation de l'lndex n'ait ete abolie qu'en 1966 et
la publication des Fleurs du Mal permise seulement en 1949, cela
expliquerait 1'attitude du plus celebre des censeurs americains Anthony Cum-
stock qui se vantait d'avoir detruit 160 tonnes de litterature obscene et
887412 images immorales, cela expliquerait enfin la methode hautement
pedagogique - quoique sans doute efficace - du signal, vous savez cette
technique utilisee par les enseignants du XIXe et du debut du XXe qu'on
avait charges de lutter contre l'utilisation des patois ä l'ecole, technique
qui consistait ä donner un bout de bois au premier eleve qui utilisait un
mot patois, qui devait ä son tour se mettre en chasse d'autres utilisateurs
et leur donner le bout de bois; le demier eleve qui tenait celui-ci ä la fin
de la recreation recevait une punition...

Bien d'autres raisons nous poussent ä nous interroger et ä envisager
l'avenir de la culture litteraire avec circonspection. Je n'en citerai
qu'une: il existe ä l'heure actuelle environ 6700 langues dans le monde.
Les specialistes admettent presque ä l'unisson qu'entre 50 et 90%
d'entre elles auront disparu ä la fin du XXIe siecle et une langue dispa-
rait toutes les deux semaines et certaines d'entre elles, encore Vivantes,
ne sont plus parlees que par deux locuteurs... II faudrait bientot serieu-
sement penser ä creer un office d'adoption des langues. On adopte bien
des chiens errants, pourquoi pas une langue en train de mourir?

Beaucoup d'inquietudes done, et ce discours ne revele assurement
qu'une intime partie des motifs d'inquietudes et d'interrogations.

Notre reponse, ä mille lieues du fatalisme et du catastrophisme que
certains auront cru deceler dans ce discours, e'est la creation du Cercle
litteraire, reponse positive, creative, optimiste, engagee aux nombreux
defis evoques ci-dessus...

Avant tout nous souhaitons que ce Cercle offre la possibility aux
professionnels des differents domaines litteraires (ecrivains, journalis-
tes, enseignants, lecteurs, critiques, etudiants, acteurs...), aux amateurs
eclaires et autres amoureux de la litterature de se rencontrer et d'elabo-
rer ensemble des projets susceptibles de promouvoir la culture litteraire;
qu'ensemble ils parviennent ä illustrer et ä etudier la litterature, au sens
oü l'entendaient les seiziemistes, c'est-ä-dire ä la rendre illustre, et
particulierement la litterature de langue frangaise et celle du Jura et du
Jura bernois, qu'ensemble ils travaillent ä soutenir la creation litteraire, ä

editer des ouvrages litteraires et critiques, ä propager la culture litteraire
aupres des jeunes et dans les ecoles, ä illustrer et defendre la langue
frangaise et ä en favoriser le bon usage. Mais nous y reviendrons tantöt
par la lecture des Statuts...
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Denigree ou crainte, la culture litteraire, j'en suis persuade, a encore
de beaux jours devant eile et les tres nombreux messages de Sympathie
et de soutien ä notre Cercle que j'ai regus de toute la Romandie et de
tous les milieux m'en persuadent un peu plus encore.

Je souhaite beaucoup de plaisir au nouveau Comite dans la poursuite
de l'elan ne ce soir, je lui souhaite d'etre creatif et dynamique, et qu'en
toute occasion le plaisir de la litterature, de la langue, des mots demeure,
ä l'image de l'illustre lexicographe Littre qui se fit surprendre un jour
par sa femme en train de faire «la bete ä deux dos» avec la bonne.

- Oh, comme je suis surprise! s'ecria-t-elle.

- Erreur, Madame, repondit Littre. Vous etes etonnee, c'est nous qui
sommes surpris!

Je souhaite egalement au Comite de maintenir en son sein et chaque
instant la dynamique necessaire ä la realisation des grandes choses, ä

l'instar d'Honore de Balzac, qui, sur son lit de mort, avait dit: Huit jours
avec de lafievre! J'aurais eu encore le temps d'ecrire un livre.

Je vous remercie de votre attention, mais avant de terminer, j'aimerais
repondre ä la question que vous vous posez sans doute tous depuis tout ä

l'heure. Non, la Bible n'est plus le livre le plus publie et le plus consulte
dans l'histoire de l'humanite, il s'agit du catalogue IKEA...

A la suite des deux allocutions, l'Assemblee discute puis approuve les
Statuts du Cercle, notamment les buts fixes ä 1'article 4.

Art. 4: But

Le Cercle litteraire a pour but

- de federer les professionnels des differents domaines litteraires
(ecrivains, journalistes, enseignants, lecteurs, critiques, etudiants,
acteurs, editeurs), les amateurs eclaires et autres amoureux de la
litterature et leur offrir la possibility de se rencontrer et d'elaborer
ensemble des projets susceptibles de promouvoir la culture litteraire;

- d'illustrer la litterature, en particulier celle de langue francaise;

- d'etudier la litterature, en particulier celle de langue francaise;

- de soutenir la creation litteraire;
- d'editer des ouvrages litteraires et critiques;
- de propager la culture litteraire aupres des jeunes et des ecoles;

- d'illustrer, de defendre la langue frangaise et d'en favoriser le bon
usage.

Pour realiser ces objectifs, le Cercle litteraire peut designer des
commissions ad hoc.

Le Cercle litteraire peut adherer en qualite de membre ä d'autres
associations partageant les memes buts.
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M. Arnaud Buchs, maitre d'enseignement et de recherche au Seminaire

de frangais moderne ä Lausanne, est elu par acclamations premier
President du Cercle litteraire. Pour completer le Comite du Cercle, sont
nommes: Mmes Catherine Oppliger-Petignat, Sylviane Chatelain,
Marianne Finazzi, Corinne Liengme et MM. Camille Rebetez, Arnaud
Bedat et Vincent Girardin.

Laurence Frainier et Gauthier Corbat sont elus verificateurs des

comptes.
La fin de cette assemblee constitutive est suivie d'une conference de

M. Alain Corbellari, professeur associe ä l'Uni de Lausanne et medie-
viste de renommee internationale, sur le theme: «Le Moyen Age et
nous, histoire d'une resurrection».

Un peu plus d'un an apres sa creation, et apres de fructueuses seances
de son Comite, le Cercle litteraire a pu mettre sur pied ses premieres
activites:

1) un cycle de conferences, qui nous a dejä permis d'entendre le
cineaste Yves Boisset, le typographe Mathieu Cortat et le professeur
Roger Francillon. Ces conferences se sont deroulees ä Porrentruy,
Delemont et Bienne, dans le souci de toucher tout le Jura historique.
L'objectif du Comite est d'organiser une ou deux conferences par
saison; ä terme, nous projetons aussi d'inviter des auteurs jurassiens ä

prendre la parole hors de nos frontieres cantonales.

2) Le lancement d'une collection «critique» aux editions de la SJE,
essentiellement dediee aux auteurs d'ici. Memoires de licence, actes de

colloque, voire theses, devraient ainsi permettre de faire connaitre les
auteurs du cru au-delä de nos frontieres, tout en donnant l'opportunite ä

de jeunes chercheurs de publier leurs travaux. Exigeante, cette collection
devrait s'adresser ä un large public.

Plusieurs projets sont en cours de realisation, parmi lesquels:
1) l'organisation de cafes litteraires et de soirees de lecture, avec une

attention particuliere apportee aux ecoles;

2) l'organisation d'un colloque international Robert Caze;
3) la mise sur pied d'ateliers d'ecriture dans tout 1'Arc jurassien;
4) la collaboration etroite avec la collection «Plume d'ange» de la

SJE, destinee ä de jeunes auteurs;
5) la collaboration, ponctuelle, avec l'Association de Defense du

Fran^ais;
6) enfin, le lancement d'un concours pour susciter de nouvelles vo¬

cations.
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Sur le plan administratif, la premiere assemblee generale du CL a eu
lieu le 4 mars ä Delemont; eile a notamment permis 1'election, au Comi-
te, de Mme Danielle Marcotte, dont les competences et le devouement
nous seront utiles pour mener ä bien les nombreux projets qui nous
tiennent ä coeur.

Le President central remercie les rapporteurs des differents Cercles.

3. COMPTES 2005

Le tresorier, M. Alain Beuchat, presente et commente les comptes
2005 et le budget 2006 ci-apres.
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BILAN AU 31 DECEMBRE 200S

2005 2004

Fr. Fr.
ACTIF

Caisse 542.27 369.25
CCP 4'433.61 2'813.26
Banques 69'987.06 60*182.96

1) Fonds de placements 337*548.25 337*548.25
/ Provision pour fluctuation cours boursiers -30*000.00 307*548.25 -30'000.00 307*548.25
Debiteurs 89*323.55 52'296.55
/ Provision pour pertes sur debiteurs -10*000.00 79*323.55 -IQ'000.00 42*296.55
Actif transitoire 21*152.60 21*183.50

Ouvrages en stock 40*001.00 1.00
Mobilier et machines 1.00 1.00
Fonds Rais 1.00 1.00
Fonds Bibliotheque jurassienne 1.00 1.00

Informatique 6*000.00 1.00

TOTAL 528*991.34 434*398.77

PASSIF

Creanciers 161*091.70 45*522.75
Passif transitoire 23*000.00 23*127.05
Provision generale 51*000.00 51*000.00
Provision Editions 179*000.00 209'000.00
Fonds

- Fonds pour actions particulieres 25*000.00 25*000.00

- Monument Flury 637.50 637.50
- Archeologie 54*849.55 52*100.95

Fortune au 1er janvier 28*010.52 34'799.65
Resultat de l'exercice 6*402.07 34*412.59 -6*789.13 28*010.52

TOTAL 528*991.34 434*398.77

1) Valeur boursiere au 31 12 2005 Fr 335*285 00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

PRODUITS

2005
Fr.

2004
Fr.

Cotisations
Produits financiers
Produits divers

64'922.50
8'943.85

285.00

63'207.50
9'242.30

974.25

TOTAL 74'151.35 73'424.05

CHARGES

Actes et tires a part
Annonces dans les actes
Ventes actes et tires a part
Cercles d'etudes
Frais scientifiques DIJU
Subvention DIJU
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Frais divers
Pertes sur debiteurs
Amortissement sur informatique

-71'625.70
8'200.00
6'183.55

0.00
0.00

-57'242.15
-13'000.00

0.00
-8'834.90

-72736.73
-451.30

-2'158.50
-1767.30

-68'507.43
8'300.00
6'525.35

-25'000.00
5'OOQ.OO

-53'682.08
-H'000.00

-20'000.00
-10'205.10
-77'556.38

-2'533.95
-638.05

0.00

TOTAL -156'190.88 -175'615.56

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS

-82'039.53 -102'191.51

Subventions
- Canton du Jura 66'400.00 66'400.00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -15'639.53 -35791.51
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

2005 2004
Fr. Fr.

2) Honoraires gestion administrative 1'095.00 1'920.50
Benefice co-editions 10726.05 0.00

3) Produits (y c subventions) 57'366.65 78'293.58
Charges -75'378.80 -71'211.70
Amortissement sur informatique -1767.30 0.00

RESULTAT DES EDITIONS -7'958.40 9'002.38

Dissolution provision Panorama 20'000.00 0.00

(Livre des families jurassiennes)

Dissolution provision editions (catalogue) 10'000.00 0.00

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTIONS PROVISIONS 22'041.60 9'002.38

2) A considerer comme diminution des charges de l'administration generale
3) Ventes propres livres de la S J E
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

2005 2004
Fr. Fr.

Resultat du compte d'administration

Resultat du compte editions

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS
DES PROVISIONS

-15'639.53 -35791.51

22'041.60 9'002.38

6'402.07 -26789.13

DISSOLUTIONS

Fonds pour actions particulieres (DIJU) 0.00 20'000.00

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS DES PROVISIONS 6'402.07 -6789.13
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RAPPORT DES VERIFICATEURS DES COMPTES

Conformement au mandat que vous nous avez confie, nous avons
verife les comptes annuels 2005 prepares par le Comite directeur.

A Tissue de nos verifications, nous avons acquis la conviction:

- que les comptes annuels annexes concordent avec la comptabilite;
- que la comptabilite est regulierement tenue et les comptes annuels

regulierement etablis;
- que le bilan donne une image fidele de la fortune de 1'association au

31 decembre 2005;
- que le compte de fonctionnement de l'exercice 2005 indique de

fagon precise l'origine des ressources et l'emploi qui en a ete fait;
- que le Comite directeur a agi conformement au but statutaire, aux

decisions sociales et dans Tinteret de 1'association.
En consequence, nous vous recommandons d'approuver les comptes

annuels qui vous sont presentes.

Porrentruy, le 25 avril 2006

Charles Jeandupeux Claude-Adrien Schaller
Section des Franches-Montagnes Section des Franches-Montagnes

Decision:
Apres lecture du rapport des verificateurs, VAssemblee accepte les

comptes tels que presentes. Elle en donne decharge au tresorier central,
au Comite directeur et au Conseil.
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4. BUDGET 2006

COMPTE DE FONCTIONNEMENT "ADMINISTRATION"

CHARGES

BUDGET COMPTES BUDGET

PRODUITS

2005
Fr

Cotisations
Produits financiers
Produits divers

64*000.00
9*000.00

500.00

64'922 50
8*943 85

285 00

63'000 00
9'000 00
1 '000 00

TOTAL 73*500.00

Actes et tires a part
Annonces dans les actes
Ventes actes et tires a part
Cercles d'etudes
Assemblee generale et Conseils
Administration generale
Frais divers
Pertes sur debiteurs
Provision pour pertes sur debiteurs
Amortissement materiel informatique

TOTAL

-70*000.00
11*000.00
6*000.00

-13*000.00
-10*000.00
-90*000.00

-1*000.00
-2*000.00

0.00
-3*000.00

-172*000.00

-71 '625 70
8*200 00
6'183 55

-1 3'000 00
-8*834 90

-72'736 73
-451 30

-2'158 50
0 00

-1*767 30

-156'190 88

-68'000 00
8*000 00
6*000 00

-1 3*000 00
-1 0*000 00
-76*000 00

-4*000 00
-2*000 00
5*000 00

-2*500 00

-156'500 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
AVANT SUBVENTIONS -98*500.00 -83*500 00

Subventions
- Canton du Jura 66*400.00 66*400 00 66*400 00

RESULTAT DU COMPTE D'ADMINISTRATION
APRES SUBVENTIONS -32*100.00 -17*100 00
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COMPTE DE FONCTIONNEMENT "EDITIONS"

Honoraires gestion administrative co-editions
Benefice co-editions
Produits (y c subventions)
Charges
Amortissement materiel informatique

RESULTAT DES EDITIONS

Dissolution provision Panorama
(Livre des families jurassiennes)

Dissolution provision editions (catalogue)

RESULTAT DES EDITIONS APRES
DISSOLUTION PROVISION

BUDGET

2006
Fr.

1*500.00
10*000.00
63*000.00

-60*000.00
-3*000.00

11*500.00

0.00

0.00

11*500.00

COMPTES

2005
Fr

1*095 00
10'726 05
57'366 65

-75'378 80
-1*767 30

-7*958 40

20*000 00

10*000 00

22*041 60

BUDGET

2005
Fr

1 '500 00
0 00

112*000 00
-127*000 00

-2'500 00

-1 6'000 00

25'000 00

1 0*000 00

COMPTE DE FONCTIONNEMENT GLOBAL

Resultat du compte d'administration

Resultat du compte editions

RESULTAT GLOBAL AVANT DISSOLUTIONS
DES PROVISIONS

DISSOLUTIONS

Fonds pour actions particulieres

RESULTAT GLOBAL DE L'EXERCICE APRES
DISSOLUTIONS DES PROVISIONS

BUDGET

2006
Fr.

-32*100.00

11*500.00

COMPTES

2005
Fr

-15*639 53

22*041 60

BUDGET

2005
Fr

-17*100 00

19'000 00

-20*600.00 6'402 07

15*000.00

-5*600.00

L'Assemblee generale accepte egalement ä l'unanimite ce budget et
M. Pierre Lachat felicite le Tresorier central, M. Alain Beuchat, pour
l'excellence de son travail.
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Apres neuf annees de bons et loyaux services, M. Alain Beuchat a
decide de demissionner du Comite directeur.

II exprime tout le plaisir qu'il a euä decouvrir la Societe tout d'abord
par l'intermediaire de M. Claude Juillerat et par la suite au sein du
Comite directeur.

M. A. Beuchat insiste sur l'interet et la richesse de 1'experience, l'ou-
verture ä la culture jurassienne qui lui a tant apporte et les rencontres
qu'il a pu faire.

II souhaite aujourd'hui se consacrer plus ä safamille ainsi qu'ä ses
activites professionnelles et sportives.

II est chaleureusement remercie pour son investissement sans faille,
applaudi et un cadeau lui est remis.

M. Clement Saucy, membre du Comite directeur, lui rend ensuite hom-

mage.

HOMMAGE A M. ALAIN BEUCHAT
Tresorier central de la SJE

Le samedi 26 avril 1997, en l'eglise des Jesuites de Porrentruy, la
132e Assemblee generale de la SJE designait par acclamation Alain
Beuchat tresorier central de l'Emulation. II succedait ä Bernard Jolidon.

Neuf ans plus tard, Alain rend son tablier, non par aspiration ä une
totale oisivete, mais pour pouvoir se consacrer un peu plus ä sa famille
et ä ses activites professionnelles.

Tresorier de la SJE n'est pas une sinecure avec un Comite directeur et
une Commission des editions qui echafaudent sans cesse de nouveaux
projets sans toujours se soucier de leur financement. Gardien des res-
sources financieres de la Societe, Alain a su, durant cette presque decen-
nie, avec fermete mais toujours avec courtoisie et cordialite, temperer
nos ardeurs et nous faire garder le cap pour que la societe ne sombre pas
corps et biens. II s'excusait presque de ne pouvoir acceder ä tous les de-
sirs et ses sentences rigoureuses recadraient la voilure pour pouvoir
affronter les elements et les vagues suivantes sous Tangle le meilleur.
Desole de ne pouvoir dire oui ä tout, Alain recherchait toujours une
nouvelle approche pour essayer de faire aboutir un projet recale faute
de moyens financiers.

Alain nous quitte aujourd'hui avec la conviction legitime du devoir
accompli. Nous ne pouvons que respecter sa decision et lui dire tout
simplement merci. Merci pour sa disponibilite et sa competence mises
au service de la SJE. Merci pour sa gentillesse et sa convivialite.

Tu nous as confie, Alain, hier soir au Conseil, que ce fut pour toi
«une experience tres enrichissante». Dit par le tresorier, je ne sais pas si
nous devons nous en rejouir!
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Je te prie, Alain, de transmettre ä ta famille ä qui nous t'avons trop
souvent soustrait, pour la bonne cause il est vrai, les remerciements de la
Societe unanime. Pris en otage par une activite toujours plus gourmande,
tu trouveras, du moins je l'espere, le temps de t'evader pour quelques-
uns de tes loisirs et sports preferes. Tresorier du BCB, le club phare de

basket, te permettra de donner libre cours ä ta passion pour les chiffres,
rouges ou noirs. Fais attention quand meme, car la stature des titulaires
de l'equipe fanion du BCB n'a vraiment rien de commun avec celle des
membres du Comite directeur de la SJE que tu quittes!

5. ELECTIONS

Pour remplacer M. Alain Beuchat, le Comite directeur propose
ä l'Assemblee generale d'accueillir un nouveau membre, M. Jean-
Maurice Maitre: expert comptable, administrateur et directeur de la
Fiduciaire Jean-Maurice Maitre S.A. ä Porrentruy et Saignelegier, membre

de diverses associations culturelles, sportives et caritatives.
M. Jean-Maurice Maitre est elu au sein du Comite directeur ä l'una-

nimite et par acclamations. Le President central se rejouit de cette nou-
velle collaboration et remercie d'ores et dejä M. Maitre de son engagement

pour la SJE.
Les autres membres du Comite directeur sont egalement reelus pour

une nouvelle periode de quatre annees. M. Pierre Lachat remercie
I 'Assemblee de la confiance temoignee.

ALLOCUTION DE M. CHARLES JUILLARD
President du Parlement jurassien

C'est un honneur et un grand plaisir pour moi de representer aujour-
d'hui le Parlement de la Republique et Canton du Jura ä l'assemblee
generale de la Societe jurassienne d'Emulation.

C'est sans doute, je vous l'avoue tres humblement M. le President,
1'allocution la plus difficile qu'il m'ait ete donne de preparer depuis le
debut de mon annee presidentielle. En effet, que dire ä cette noble
assemblee qui regroupe le plus grand nombre d'intellectuels et de sommi-
tes que le Jura puisse compter? Et surtout comment le dire pour ne pas
faire tache au milieu de ce parterre de savoir et d'eloquence?

Je me suis alors tourne vers Tun de vos membres emerites, meme
membre d'honneur, Claude Juillerat, avec lequel je parle plus souvent
football que culture. Je me suis tourne vers lui, disais-je, afin qu'il me
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narre les propos tenus par mes predecesseurs. C'est avec plaisir et cour-
toisie qu'il m'a remis les textes des deux derniers presidents, avec la
delicatesse de ne pas me faire remarquer que leurs propos etaient fidele-
ment reproduits dans les Actes publies annuellement... Cette constata-
tion ulterieure a eu pour effet d'accroitre encore mon apprehension et
s'est longtemps traduite par ce que les auteurs appellent communement
«la hantise de la page blanche».

En effet, comment relever le defi que celui d'etre publie dans les
Actes de la Societe jurassienne d'Emulation? Et surtout comment eviter
les platitudes ou lieux communs de mes predecesseurs? Non pas qu'ils
se soient mal exprimes, ni non plus que j'aie la pretention de le faire de

plus belle maniere!
II en va tout autrement cependant lorsque nous comparons nos propos

avec les ecrits tres fouilles, parfaitement documentes et bien construits
de Celles et de ceux qui ont la chance de se voir publies dans la partie
principale des Actes. Tel est le defi, Mesdames et Messieurs, car, comme
vous le savez, «verba volant, sed scripta manent» et en annee electora-
le, il faut redoubler de vigilance...!

Cela etant pose, Monsieur le President, Mesdames et Messieurs,
j'aimerais vous dire simplement que je suis fier d'etre parmi vous
aujourd'hui et fier aussi d'etre membre de votre, de notre societe.

La Societe jurassienne d'Emulation contribue ä n'en pas douter au

rayonnement du Jura bien au-delä de ses frontieres politiques et geogra-
phiques. J'en veux pour preuve non seulement l'existence, mais aussi
l'engagement de ses sections exterieures. Le nombre et la qualite des
conferences organisees, des ouvrages publies sous son egide demontrent
ä l'envi la vitalite jamais dementie de cette «Vieille dame». La culture a

toujours ete un vecteur essentiel de 1'ideal jurassien et, grace ä eile,
votre societe a reussi ä conserver les liens indissolubles entre les gens de

ce coin de pays, y compris avec ceux de la diaspora, et cela malgre
les aleas de l'histoire regionale contemporaine. Je ne peux que vous en
remercier et vous en feliciter.

La culture, ah la culture! Meme si chacun a sa propre definition de la
culture, voire son interpretation personnelle, il n'en demeure pas moins
que chacun peut y retrouver une part d'humanisme qui fait si souvent
et parfois si cruellement defaut ä notre societe de consommation et de
vitesse.

Cet humanisme chretien, philosophiquement s'entend, cet humanisme
chretien empreint d'ouverture, de generosite et de solidarite dans le
respect mutuel contribue aussi au rassemblement des peuples et des gens,
des idees et des cultures. Je crois pouvoir dire, Monsieur le President,
Mesdames et Messieurs, que votre Societe y apporte une participation
exemplaire. Le choix d'attribuer le Prix de la SJE aux employes de la
Boillat le demontre parfaitement.

463



Si les politiques que je represente ici ne sauraient decreter la culture,
il nous appartient cependant d'en faciliter l'eclosion et de la rendre
accessible au plus grand nombre. L'Etat jurassien s'y emploie avec les

moyens qui sont les siens. Pour ma part, l'acces ä la culture passe par
une formation scolaire et professionnelle de qualite. Or, si parfois on
peut douter des resultats obtenus, il faut admettre que le niveau de la
formation jurassienne est largement reconnu et apprecie. C'est tant mieux,
mais nous devons veiller ä garder, voire ä ameliorer encore ce qui peut
l'etre. A ce sujet, le Jura est sur le point de se doter d'une nouvelle
organisation de l'enseignement du secondaire II et tertiaire de premiere ordre
et encore unique en Suisse. C'est la preuve que le Jura doit et veut conti-
nuer d'offrir la meilleure formation possible ä sa jeunesse.

II y a toutefois un probleme recurrent auquel les autorites jurassiennes
doivent s'atteler ä trouver une solution: l'exode des jeunes Jurassiens
vers des cieux semble-t-il plus idylliques. Trop souvent, la formation su-
perieure pousse les jeunes ä partir avec un aller simple. Seuls 15% des
universitaires jurassiens reviennent dans le Jura au terme de leur formation.

Les raisons en sont diverses certes, mais le constat est amer. Je suis
convaincu que la Societe jurassienne d'Emulation, comme 1'Association
des Jurassiens de l'exterieur du reste, peut nous aider ä trouver des
solutions, en particulier en continuant de mettre en valeur les richesses cultu-
relles de notre region.

Monsieur le President, Mesdames et Messieurs, permettez-moi de
conclure avec une citation d'un responsable d'une autre association
jurassienne qui m'a fait l'honneur de m'inviter aussi ä son assemblee:
«Nous n'avons pas la pretention d'etre les plus forts, mais ayons l'ambi-
tion d'etre les meilleurs!» Cette citation convient parfaitement ä votre
Societe, je vous 1'assure, Monsieur le President.

6. MODIFICATIONS DES STATUTS

Vu l'ampleur du travail qu'englobent le poste de Responsable des
Editions et celui de Responsable des Actes et conscient que trouver une

personne capable de remplacer notre «magicien», Claude Rebetez, sera
une täche extremement difficile, le Comite directeur propose de creer
deux commissions qui gereront separement les Actes et les Editions de
la SJE: la Commission des Actes et la Commission des Editions. Ces
deux commissions pourront toutefois etre reunies en une seule si la
necessite pratique devait s'en faire sentir.

II apparait des lors utile de preciser les responsabilites Hees aux dif-
ferentes publications et le role de chacun dans le processus decisionnel.
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Le Comite directeur propose done de proceder ä la modification des
articles 43, 44 et 46 de nos Statuts comme suit:

Anciennement:

Art. 43
La Commission des Actes est responsable de cette publication. Les

auteurs disposent de tirages ä la suite selon des conditions fixees par
le Comite directeur.

Art. 44
Aucune modification ne sera apportee aux textes ä publier sans

l'assentiment des auteurs dont les opinions n'engagentpas la Societe.

Art. 46
La Societe peut publier tout autre ouvrage presentant pour le Jura

un interet manifeste. La publication en sera decidee par le Conseil sur
proposition du Comite directeur.

Nouvellement:

Art. 43
1. La Commission permanente des Actes est responsable de cette

publication.
2. Elle peut etre reunie avec celle des Editions.

Art. 44
1. Les articles sont publies avec 1'accord ou sur proposition du Comite

directeur.
2. Aucune modification ne sera apportee aux textes ä publier sans

l'assentiment des auteurs dont les opinions n'engagent pas la Societe.

Art. 46
1. La Societe peut publier tout autre ouvrage presentant un interet

manifeste pour le Jura.
2. La Commission permanente des Editions est responsable de ces

publications.
3. Elle peut etre reunie avec celle des Actes.
4. Les ouvrages sont publies avec 1'accord ou sur proposition du

Comite directeur.

L'Assemblee generale aeeepte sans discussion les modifications
proposees.
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7. REMERCIEMENTS

M. Michel Hänggi informe l'Assemblee que Mme Madeleine Lachat
souhaite bientöt prendre sa retraite. II salue sa disponibilite tout au long
de ses annees de secretariat, sa discretion et ses nombreuses qualites
humaines. L'impulsion qu'elle a pu donner ä toutes les personnes qui
eurent le plaisir de la cotoyer au Secretariat central, ses conseils extre-
mement precis ainsi que son sourire resteront graves pour toujours dans
sa memoire.

Mme M. Lachat est chaleureusement applaudie, fleurie et remerciee

pour son engagement durant ces vingt-deux annees.
Le Comite directeur remercie egalement M. Claude Rebetez qui a

ceuvre durant 22 ans au bon fonctionnement des Editions de la SJE. Un
hommage lui est rendu par M. Philippe Wicht, membre d'honneur et
President de la Commission des Actes et des Editions.

HOMMAGE DE M. PHILIPPE WICHT A M. CLAUDE REBETEZ
Responsable des Editions

Claude Rebetez se retire du Comite directeur et abandonne sa fonc-
tion de responsable des editions.

Exercice perilleux celui qui consiste ä dire les merites de quelqu'un
que Ton connait de tres pres, avec qui Ton entretient, depuis longtemps,
des relations familieres et amicales. Le risque est grand en effet de passer

ä cöte de l'essentiel. Ce dernier, chacun le sait, ne se decouvre
qu'avec le juste recul, celui qui permet la mise en perspective objective
d'une trajectoire.

Entre au Comite directeur il y a vingt-deux ans dejä - Claude etait
alors tres jeune - il ne lui fut pas accorde le temps de faire ses classes

comme membre assesseur. Immediatement, lui echut la täche de biblio-
thecaire et archiviste de l'Emulation. A cette epoque, notre societe, gar-
dienne de notre identite, gerait une bibliotheque en attendant que le pays
füt dote d'une structure etatique susceptible de reprendre ä son compte
cette mission capitale. Claude succedait dans cette fonction ä un personnage

eminent de la vie intellectuelle jurassienne, Roger Flückiger, un
linguiste, un humaniste de haut vol, un erudit ä qui aucun domaine du
savoir n'etait etranger. Le defi n'etait pas mince. Avec constance, obsti-
nation et intelligence, il sut le relever, se familiarisant peu ä peu avec la
riche histoire de notre societe, entrant dans la vie de ceux qui, ä travers
les epoques, ont travaille ä son rayonnement et ä son prestige.
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Quand l'Etat jurassien eut les structures necessaires, la bibliotheque
et les archives de l'Emulation y furent tout naturellement transferees.
Claude mit alors son energie ä la realisation d'un nouveau chantier, la
constitution et la gestion d'un Fonds Sud. Quelques annees apres l'en-
tree en souverainete de la Republique et Canton du Jura, notre societe,
soucieuse de preserver l'unite culturelle du pays, decida d'acquerir les

ouvrages ecrits par des Jurassiens afin de les deposer, une fois les conditions

requises reunies, dans une institution du Jura reste bernois. Cela fut
fait en 1994, avec la remise des livres ä Memoire d'Erguel, devenue de-
puis Memoires d'Ici, ä Saint-Imier. Dans l'esprit des responsables de

l'epoque, le Fonds Sud devait etre le pendant, pour la partie du Jura res-
tee bemoise, de la Bibliotheque de l'Emulation confiee ä la Bibliotheque
cantonale jurassienne.

A la demission du responsable des Actes, Jean Michel, il fallut pour-
voir ä son remplacement et, spontanement, on se tourna vers Claude
Rebetez que chacun sentait capable de poursuivre cet objectif majeur de

l'Emulation, soit rendre compte, annee apres annee, de la richesse de la
vie intellectuelle de notre petit pays. Contrairement ä son predecesseur,
il fut entoure d'une commission qui le seconda dans le choix des

articles, les contacts avec les auteurs, le travail, combien important, de
relecture. II n'empeche, la täche du responsable est essentielle. II est la
plaque tournante, le point de convergence oü les informations arrivent
et d'oü partent toutes les impulsions. II veille ä l'equilibre entre les
differentes rubriques, ä la proprete de l'expression, aux relations avec
l'imprimeur et ä bien d'autres choses.

Au depart de Bernard Bedat, Claude Rebetez accepta encore de s'oc-
cuper des autres editions de l'Emulation. C'est peut-etre lä qu'il donna
la pleine mesure de son talent, en meme temps qu'il s'exposa ä un risque
redoutable. II faut dire que la fonction avait ete illustree avec eclat par
son predecesseur. Lui l'aborda sans forfanterie aucune, avec serieux
comme toujours, mais aussi serenite, celle que donne la certitude d'etre
ä la hauteur des circonstances et de se savoir capable de faire face aux
situations, fussent-elles les plus inconfortables. Choisir, faire preuve
d'un goüt sür, avoir le sens des relations avec les auteurs, les imprimeurs
et les bailleurs de fonds, montrer des qualites de gestionnaire aussi, bref,
reunir en une seule personne des capacites aussi diverses, n'ayant en ap-
parence aucun lien entre elles, tel etait pour lui le defi ä relever. II le fit
si bien qu'il poursuivit avec bonheur des collections initiees par Bernard
Bedat, comme LArt en ceuvre et L'CEil & la Memoire. Mais, non content
de suivre les sentiers dejä balises, il voulut aussi explorer d'autres do-
maines, marquer son territoire. Deux nouvelles collections virent alors le

jour: Le Champ des Signes, oü la parole est donnee simultanement ä un
ecrivain et ä un artiste qui se repondent dans une meme ceuvre, chacun
jouant de son instrument, et Plume dAnge, destinee ä offrir ä de jeunes
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auteurs la possibility d'une premiere publication. A cela se sont ajoutes
des ouvrages hors collection comme le monumental Glossaire du patois,
de Jean-Marie Moine et Les noms de famille jurassiens, de Pierre Henry.

Ce bilan inspire admiration et respect. Pour mener ä bien toutes ses

entreprises, Claude n'a menage ni son temps ni sa peine. Ne l'ayant pas
connu dans ses annees d'enfance, je ne sais, si ä l'äge de dix ans, il etait
dejä revetu de V indefinissable splendeur - synonyme d'ambition - de

ceux qui sont destines aux grandes entreprises, comme le dit d'Hannibal
ä cet age Flaubert dans Salammbd, mais le fait est que 1'ambition est
chez lui un puissant ressort, le levier par lequel son action est sans cesse
relancee. Dans mon esprit, ceci a valeur de compliment.

II serait cependant injuste de ne pas relever aussi l'enthousiasme qui
l'anime pour tout ce qui touche ä notre association. II s'y reconnait par-
ce que, par nature, les activites de l'Emulation sont vouees ä la science
sous toutes ses formes, ä la culture et ä la defense d'une certaine conception

de notre identite jurassienne. Certes, cette derniere, nos regions la
cultivent chacune selon son genie propre, mais toutes ressentent dans
leur profondeur ce qui, au-delä des differences, les unit d'un lien
indestructible. Et puis, l'Emulation est aussi le lieu de la convivialite sans la-
quelle rien de durable ne pourrait etre realise jamais.

Que l'on se penetre de cette idee! La trace que laissera Claude Rebe-
tez est de celles qui vont compter dans l'histoire de notre institution.

Apres avoir donne sa juste part ä l'officialite, indispensable dans une
telle circonstance, le moment est venu oü, enfin, l'auteur de ces propos
peut se laisser aller ä dire simplement ce que lui dicte l'amitie: good
luck, Claude et merci, merci pour tout.

A la suite de cet hommage, VAssemblee accepte, sur proposition du
Comite directeur, de nommer M. Claude Rebetez membre d'honneur
de la Societe jurassienne d'Emulation et eile le remercie pour le labeur
immense accompli dans l'exercice de sa fonction.

Le Comite directeur lui remet un cadeau en temoignage de profonde
gratitude. Claude Rebetez s'exprime ä son tour en ces termes:
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MM. Martin Choffat, nouveau responsable des Actes, et Claude Rebetez, responsable demis-
sionnaire.

DISCOURS DE M. CLAUDE REBETEZ

Et si c'etait vrai...

Tout a commence un soir de printemps 1984, dans une salle ä l'etage
du Guillaume-Tell, ä Saint-Imier, une veille d'assemblee generale. En-
trer sur la pointe des pieds dans le cenacle, decouvrir ces visages grison-
nants et ces cranes quelque peu degarnis. Affronter ces regards curieux
de connaitre ce petit jeune. Etre un peu impressionne par tous ces deten-
teurs du savoir. Se presenter en quelques mots et entrouvrir la porte de
TEmulation. Tiens, il n'etait pas si difficile d'entrer...

D 'abord comme bibliothecaire... Etre pris de vertige ä la vue de ces
dizaines de livres alignes sur des rayonnages, gisant encore dans des
cartons aux quatre coins de la piece ou oublies sur la tablette d'une fe-
netre... Decouvrir avec effarement que Roger Flückiger retrouve en
quelques secondes, sans catalogue, sans la moindre cote inscrite sur
l'ouvrage, le livre dont il me parle avec erudition. Une memoire d'ele-
phant! Etre pris de vertige par le seul fait de penser que chaque livre
devra passer entre mes mains. Heureusement, il y a l'envers du decor...
Decouvrir la texture du papier, souffler les traces de poussiere sur une
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couverture simili-cuir, avoir le souffle coupe devant une enluminure, etre
envahi par l'emotion ä la lecture d'une dedicace.

Et il y a eu le transfert ä la Bibliotheque cantonale...
Apprendre ä se separer...

Et puis comme archiviste... Parcourir les premiers proces-verbaux de
la Societe, imaginer les lieux de rencontres et les lumieres tamisees, etre
habite par l'äme des pionniers... Tomber sur quelques lettres de Kohler
et de Stockmar, cerner un peu mieux leur personnalite, feuilleter la
correspondance des premieres sections, parcourir les comptes. Et puis
classer minutieusement.

Et il y a eu le transfert aux Archives cantonales...
Apprendre ä percer le cceur des choses...

Ensuite comme responsable des Actes... Au hasard d'une place
vacante, se dire: pourquoi pas moi? Se lancer un nouveau defi... puis
decouvrir qu'il faut lire, relire et relire encore chaque article, traquer les

coquilles insidieuses, plonger dans le dictionnaire au moindre doute,
apprendre ä se mefier des certitudes, apprendre ä avoir plusieurs niveaux
de lecture, celui du plaisir et du sens et celui de la forme et de l'habilla-
ge. Niveaux si incompatibles, que si l'on se laisse griser par l'un, on en
oublie 1'autre. Et prendre conscience que l'on est la surtout pour 1'autre,

pour traquer les imperfections de langage et faire la chasse aux impure-
tes. Et avec le temps, prendre conscience que c'est un plaisir, parfois
meme une satisfaction indicible, lorsque l'on a affaire ä un homme de
lettres cense maitriser parfaitement la langue, de decouvrir au hasard
d'une ligne une coquille qui s'est malicieusement cachee, comme pour
tester l'oeil du correcteur. Mais il y a aussi l'angoisse de l'oubli, car mal-
gre cette traque systematique, il reste forcement une ou deux erreurs, et
la hantise qu'elles eclatent au grand jour lors de la conference de presse.

Apprendre ä relativiser...

Et enfin comme responsable des Editions... Ne plus seulement observer

le produit fini, mais en etre l'initiateur et le concepteur. Mon prede-
cesseur avait une telle personnalite qu'il fallait inevitablement s'habiller
de modestie. Continuer done sur la pointe des pieds ä etoffer les collections

existantes. Entrer dans l'atelier de l'artiste, s'impregner de l'atmo-
sphere, lui suggerer de retenir une oeuvre plutot qu'une autre, entrer en
communion avec lui. Elaborer la maquette, privilegier l'esthetique, se
laisser porter par la resonance. Puis s'enhardir et oser initier des collections

nouvelles, oü l'on reve de marier lettres et art dans une subtile
alchimie, oü l'on veut donner la parole aux jeunes auteurs avides d'etre
publies, oü l'on se prete de bonne grace ä la sauvegarde du patois et des

noms de families. Comprendre ä la sortie de l'ouvrage que le pari est
reussi. Remettre l'ouvrage sur le metier. Et, dans un soubresaut ultime,
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comme pour parachever l'oeuvre, faire confiance ä une jeune photo-
graphe et ne pas resister aux sirenes de l'ancien secretaire de l'Assem-
blee interjurassienne. Et l'Emulation de se lancer dans le livre politique.

Apprendre ä lächer prise...

C'est parfois etrange. Les choses sommeillent en nous, comme une
chrysalide accrochee ä une feuille de chene en attente de la metamorphose

en papillon... II faut juste un declencheur d'evolution, une chi-
quenaude qui fait pivoter la lentille, et 1'angle de vue se modifie... Et ce
cadrage insoupgonne fait naitre une emotion, jusque-lä latente, qui nous
submerge peu ä peu, inexorablement, comme une maree d'equinoxe
glissant sur le sable lisse ä la conquete du Mont-Saint-Michel...

Quel a bien pu etre le declencheur

Peut-etre cette arrivee tot le matin dans le port de Bastia, alors que les
fagades jaune pale et ocre des maisons mitoyennes du vieux port ecar-
taient doucement le rideau de brume, alors que la brise marine chargee
de crachin humectait le visage et que les effluves de la mer jaillissaient
de l'ecume et nous enveloppaient d'un voile translucide...

Reapprendre ä ecouter ses sens...

Peut-etre la decouverte inopinee de cette plage de Porto-Vecchio,
croissant de lune argente avec lequel jouaient les vagues turquoise qui
jamais ne se lassaient de revenir, encore et encore, dans ce mouvement
de balancier egrenant le temps, inalterable comme le pas de l'horloge...

Reapprendre ä observer...

Peut-etre cette palette infinie de verts, dans les lacets du col de Bavel-
la, comme si la nature avait voulu mettre en evidence la diversite folle
de cette vegetation mediterraneenne ou se cotoyaient amoureusement
buissons epineux, arbustes, fougeres et aiguilles de pin... Et le jaillisse-
ment de ces senteurs si specifiques ä la Corse, ce melange poivre et cet
arome de Maggi qui se detachait lentement, fleur des fleurs, comme
pour mieux nous impregner...

Reapprendre ä se laisser surprendre...

Peut-etre ces moments de communion avec la nuit, sur le balcon face
ä la mer, alors que toute la famille dormait. Le regard scrutant le point
de rencontre entre le ciel et la mer, la ou les anciens pensaient que tout
chavirait... La tete perdue dans les etoiles, l'esprit virevoltant sur des
tranches de vie qui defilaient telles des bandes-annonces...

Reapprendre ä ecouter son etre...

Et il y a eu cette soif de relire d'un trait des ouvrages-cultes, L'Alchi-
miste, La prophetie des Andes... Et il y a eu la decouverte du roman Et
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si c'etait vrai, de Marc Levy, qui a fait jaillir mille bulles d'emotion...
Et cette envie de revisiter sa propre legende personnelle, avec la prise de
conscience qu'ä trop en faire on en oublie d'exister...

Mais il fallait bien faire un choix... Et, dans ce regard inquisiteur, il
apparut peu ä peu que le choix devait s'operer lä ou la flamme vacillait
un peu plus, la oil l'energie s'estompait quelque peu, meme si la täche
avait engendre tant de plaisirs, tant d'amities, tant de temps de vie exal-
tants. Et pourtant, il fallait bien choisir, il fallait bien finir par oser dire:

Je m 'arrete au bord du chemin, je veux respirer un peu, je veux reap-
prendre ä prendre du temps...

Et alors, au moment ou l'on s'y attend le moins, se laisser envahir par
le souvenir d'une bulle de jazz sur un trottoir de Toulouse. Avoir la certitude

que le souffle devient court et qu'un banc nous hele doucement ä

l'oree d'une foret de pins bordant le port de Calvi...

Lire une derniere fois Yacheve d'imprimer des Actes 2005 pour tra-
quer une coquille futile, soupirer d'aise de n'en point trouver, laisser
glisser le regard sur l'ultime page blanche, et se dire qu'il est temps de

tourner la page.
Et, de cette page blanche, voir lentement se dessiner, d'abord en

filigrane puis en teintes pastel, la palette des verts du maquis corse et sentir
monter en soi ce melange poivre et cet arome de Maggi.

Reapprendre ä exister autrement.

8. DIVERS

Le President central, M. Pierre Lachat remercie chaleureusement
l'ensemble de la Section de Bienne et tout particulierement les Co-
presidentes, Mmes Chantal Garbani et Marie-Isabelle Cattin, pour
1'organisation de cette magnifique journee.

La prochaine assemblee generale de la Societe jurassienne d'Emula-
tion aura lieu ä Delemont, le samedi 5 mai 2007.

Aucune proposition n'etant parvenue dans le temps imparti, le
President central leve la seance ä 12 h 40.

L'aperitif est alors ojfert par la ville de Bienne aux emulateurs
presents. Apres un excellent repas servi au Restaurant de 1'Union, les
participants sont invites ä se promener dans le passe biennois, avec au choix
une visite historique de la vieille ville en compagnie de Mme Margrit
Wick-Werder ou un evenement archeologique au Musee Schwab, sous la
conduite de Mmes Marie-Isabelle Cattin et Madeleine Betschart.
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Mutations au sein de la SJE

Durant l'annee ecoulee, plusieurs mutations ont ete operees dans
differents organes de la SJE. Le Comite directeur a accueilli les

personnes ci-dessous en leur adressant des remerciements sinceres

pour leur engagement et en leur souhaitant beaucoup de satisfactions et
d'enrichissements dans leurs nouvelles responsabilites.

Mme Claudia Dubail

Secretaire

En remplacement de

Mme Madeleine Lachat

M Jean-Maurice Maitre
Caissier

En remplacement de

M Alain Beuchat

Mme Genevieve Mery
Presidente du Cercle

d'etudes scientifiques

En remplacement de

M Jean-Claude Bouvier

M Martin Choffat

Responsable des Actes

En remplacement de

M Claude Rebetez

M Alain Cortat

President du Cercle

d'etudes histonques

En remplacement de

M Pierre-Yves Donze
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